










 

4 

 : نيةلمحاضرة الثاا

. المجرد الثاثي. المجرد الرباعي. أبǼية مفهوم المجرد ومفهوم المزيد المزيدالمجرد و 
 الفعل المجرد. مزيد الثاثي مع بعض معاني الزيادة. مزيد الرباعي. أبǼية الفعل المزيد.

وǿو ما كانت ميع حروفه أصلية ا يسقط مǼها حرف ي تصاريف الكلمة إا لعلة  المجرد:
 -قاَلَ. -، وَعَدَ،  -عَدَلَ  -تصريفية Ŵو: 

 سمان:والمجرد ق

 .-كَتَبَ    –ůرد الثاثي Ŵوَ قَ رأََ   أولهما:

 بَ عْثَ رَ. -دَحْرجََ ، -ůرد الرباعي Ŵو:  وثانيهما :

وǿو مازيد فيه على حروفه اȋصلية حرف أو أكثر من اūروف العشرة اجموعة ي قوهم "  المزيد:-
 سَألَْتُمُونيِهَا "، وǿو قسمان.

 أَكْرَمَ    -:    أوهما امزيد على الثاثي Ŵو

.    -تَدَحْرجََ -ثانيهما امزيد على الرباعي Ŵو:    ċإطْمَأَن 

، وفتحتان  -ضَرَبَ يَضْرِبُ  -،  وفتح كسر Ŵو -يَكْتُبُ  -كَتَبَ -أوزان اجرد الثاثي: فتح ضم Ŵو 
  -يَشْرُفُ،  - شَرُفَ  -ضم ضم ųو-يَ فْرحَُ    -فَرحَِ   -كسر فتح، Ŵو   -يَ فْتَحُ    -فتَحَ  -Ŵو

 ََْسَبُ   -حَسِبَ  -كسرتان. Ŵو 

 يَكْتُبُ. -كَتَبَ   -Ŵو الباب اأول فتح ضم:  -1

.  -وَشَدċ  -يَ عُدّ، –امضعف امتعدي Ŵو:  عَدċ  - أ Čيَشُد 
 يغَزُو.  -غزاَ -يَ قُولُ،-قاَلَ  -اȋجوف والǼاقص الواويان: Ŵو:  - ب

 هُ   فَخَصَمْتُهُ   أُخْصِمُهُ.خَاصَمْتُ  -ما بř للدالة على مفاخرة Ŵو: -ج
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 يَضْرِبُ ويأي ي ǿذا الباب: -ضَرَبَ -الباب الثاň: فتح كسر Ŵو:  -2

بُ  -وَجَبَ  -وَثبَ يثَِبُ -امثال الواوي Ŵو:  - أ  يعَِدُ.   -وَعَدَ  -ََِ
 يَشِيبُ.   -شَابَ      -اȋجوف اليائي Ŵو:   -ب

 أْيِ.يَ    -أتَى      -الǼاقص اليائي Ŵو:    -ج

.    -حَنċ      -امضعف الازم :   -د Čن ََِ 

 يَ فْتحُ.    -فتَحَ        -فتحتان Ŵو    الباب الثالث:  -1

 يفَرحَُ.    -فَرحَِ      -كسر فتح Ŵو:     الباب الرابع: -2

 ويغلب أن تأي مǼه اȋفعال الدالة على 

 يَ فْرحَُ.     -فَرحَِ       -الفرح أو اūزن Ŵو:   -
 يَ رْوِي.    -رَوَي   -يَشبَعُ،     -شَبِعَ    -إماء أو خلو Ŵو:    و  -

يدُ.    -غَيِدَ        -وحلية أو عيب Ŵو:    - ْْ  يغَِ

رَ        -ولون Ŵو:     -  ََْمُرُ.    -ََِ

يَ عْذُبُ أفعال ǿذا   -عَذُبَ     -يَشْرُفُ    -شَرُفَ   -ُضم ضمأ Ŵو: الباب الخامس   -3
ة ȋها ţتص باȋوصاف اŬلقية الŖ ها مكث كالشرف والكرم واūسن والǼبل. ولك أن الباب ازم

Ţول كل فعل ثاثي إń وزن "فَ عُلَ" للدالة على امدح أو الذم، وأما معŘ الفعل غدا الطبع أو 
مَا أَخْطَبَ  -و  -السجية الثابتة Ŵو:   ]صَدُقَ زيَدٌ[، و  ]خَطُبَ خَالِدٌ[    أي: ماَ أصْدَقَ زَيْداً 

 خَالِداً.

 مَا أعَْجَبَ كِتَابَ تَهُ.  -أي   -كَتُبَ اȋَدِيبُ  -وقد يستعمل ǿذا الباب إفادة التعجب Ŵو:   

يرَِثُ ،  -وَرِثَ   -ََْسَبُ ، ويأي متعديا    -حَسِبَ    -Ŵو الباب السادس ُكسرتانَ :  -4
 يثَِقُ.   -وَثِقَ    -وازما Ŵو :  

 رباعي:مجرد ال

 دَمْدَمَ.  -طَمْأَنَ    -بَ عْثَ رَ  -للمجرد الرباعي وزن واحد ǿو: فعلل Ŵو 
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 واūق العرب هذا الباب عدة أوزان مǼها:

 إِذا ألَْبسه اŪلباب.  -جَلْبَبَهُ    -فَ عْلَلَ Ŵو:   -
 إِذَا ألَْبَسَهُ اŪوارب.    -جَوْربَهَُ   -فَ وْعَلَ Ŵو:   -

عَلَ Ŵو:    -  إذا أصلح من شان الدواب.   -يْطرََ  ب َ    -فَ ي ْ

 الفعل المزيد :

 المزيد الثاثي: -

 مزيد الثاثي ما زيد فيه حرف أو أكثر على حروفه اȋصلية، وǿو ثاثة أقسام:

 اأول: المزيد بحرف واحد وله ثاثة أوزان:

عَلَ   يُ فْعِلُ ُبزيادة اهمزةأ Ŵو    - أ  يُكْرمُِ    -أكْرَمَ  -أفَ ْ
قْدِمُ    -قَدِمَ    -لَ   فَ عِلَ    ُبتضعيف عيǼهأ Ŵو: فَ عċ  -ب َْ  يُ

 يُ Ǽَاضِلُ  -فاَعلَ  يُ فَاعِلُ    ُبزيادة ألف امفاعلةأ Ŵو: ناَضَلَ. -ج

 الثاني: المزيد بحرفين وله خمسة أوزان:

مَ  -أ ċو: تَ قَدŴ لُ    ُبزيادة التاء وتضعيف العنأċلَ يَ تَ فَعċمُ    -تَ فَع ċيَ تَ قَد 

 تَ فَاعَلَ  يَ تَ فَاعَلُ ُبزيادة التاء والف امفاعلةأ Ŵو : تَ قَابَلَ   يَ تَ قَابَلُ  -ب

فَعِلُ ُبزيادة اهمزة وتاء اافتعالأ Ŵو: انْكَسَرَ  -ج ْ Ǽ َكَسِرُ   -انْ فَعَلَ يǼْ َي 

عَلċ يَ فْعَلČ  -د رŴ-     ċَو   -بزيادة اهمزة وتضعيف الام-إف ْ َْ  ََْمَرČ   -أَ

تَ عَلَ  -ه  ََْتَمِعُ   -اجتَمَعَ   -بزيادة اȋلف والتاء Ŵو    –يَ فْتَعِلُ    -اف ْ

 



 

7 

 الثالث: المزيد بثاثة أحرف وله أربعة أوزان:

 يَسْتَ غْفِرُ   -يَسْتَفعِلُ  : ُبزيادة اهمزة والسن والتاءأ Ŵو: اسْتَ غْفَرَ.  -اِسْتَ فْعَلَ  - أ
عَوْعَلَ  يَ فْعَوْعِلَ   : ُبز  -ب  ََدَوْدِبُ   -يادة اهمزة والواو تكرير العنأ Ŵو:  اَحْدُوْدَبَ.  افِ ْ

عَوċلَ يَ فْعَوِلَ : ُبزيادة اهمزة والواو امضعفةأ  Ŵو -د  اعَلَوċطَ. -اجْلَوċدَ -افَ ْ

عَالċ    -ه اَرَ   -يَ فْعَالČ   : ُبزيادة اهمزة واȋلف وتضعيف الامأ Ŵو:     -أفَ ْ َْ   -ارČ   ََْمَ   -ا
 وأخضار.خضار

 المزيد على الرباعي:

 مزيد الرباعي ما زيد فيه حرفان على حروفه اȋصلية وǿو قسمان: 

–ǿو: "    تَ فَعْلَلَ   يَ تَ فَعْلَلُ   " Ŵو:  تَدَحْرجََ  اأول: المزيد بحرف واحد وله وزن واحد
  -يَ تَدَحْرجَُ 

 الثاني : المزيد بحرفين وله وزنان:

عǼَ ْ    - أ  لَلَ     ُبزيادة اهمزة والǼونأ Ŵو:     اِحْرųََْمَ.افِ ْ
 اطْمَأَنَ.  -بافْعلَلċ ُبزيادة اهمزة والام أŴو: اقْشَعَرċ   - ب
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 :الثالثة المحاضرة

 :  مزيد الثاثي بحرف/ المعاني التي تزاد لها الهمزة  معاني المزيد بحرف ُ

 معاني صيغ الزيادة : -

 أفعل : -0

وَاَ تُطِعْ مَنْ علق بالتأويل أو عدمه من ناحية اجاز أو الدالة الصرفية، كق ول ه ت عاƃ :ńومǼها م ا يت
، ففي ق وله تعاń: "أغفلǼا" أي: نسبǼ اǽ أƂُ1  أَغْفَلǼَْا قَ لْبَهُ عَنْ ذِكْرنِاَ وَات ċبَعَ ǿَوَاǽُ وكََانَ أَمْرǽُُ فُ رُطاً...

ويذكر  أ2ُإذا نسبته إń الك فر، وأşلته إذا نس بته إل ى البخل."للغفلة، كق ول القائل : أكفرت فانا، 
 أمثلة من التأويات هذا الصيغة الصرفية ومǼها: 

"أن يكون امراد ميǼاǽ غافا بتعرضه للغفلة، فكان امعŘ: حكمǼا عليه بأنه غافل. كما يقول  -
Ǽهل  مŪل، أي ما ظهر اǿذا القول فيه".القائل: قد حكمت على فان بأنه جاǿ أ3ُه وجب 

"أن يكون ذلك من باب امصادفة، فيكون امعŘ:صادفǼا قلبه غافا، كقول القائل: أَدت فانا -
 4أي وجدته Űمودا، وذلك يؤول إń معŘ العلم، فكأنه تعاń قال: "علمǼاǽ غافا".

كر باŬذان، أو ǿ  أي "الكشاف" : "من جعلǼا قلبه غافا عن الذ  835وقال الزűشريُت  
  5وجدناǽ غافا عǼه".

                                                           

 .25ف : الكه-1
حياء إŢقيق Űمد عبد الغاň حسن دار  ،ǿ أ404تلخيص البيان ي ůازات القرآن ، الشريف الرضي Űمد بن اūسن ُت -2

 .211م. ص:1588 ،الكتب العلمية القاǿرة

 .211امصدر نفسه : ص - 3
  .212ص :  ،تلخيص البيان ي ůاز القرأن الشريف الرضي- 4

يل وعيون اȋقاويل ي وجوǽ التأويل أي القاسم جار اه Űمود بن عمر الزűشري اŬوازمي، دار الكشاف عن حقائق التǼز -5
اإنصاف فيما تضمǼه الكشاف من = ويǼظر كتاب  2/452ج ،مǿ1595  1355الفكر لطباعة والǼشر والتوزيع سǼة 

 ǿامش. 2/452ج ،الكشاف ،ǿ أ453ت ُ،لإمام ناصر الدين أَد بن Űمد بن امǼر اإسكǼدري امالكي ،ااعتزال
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ǿ أ: "فإنه سبحانه أغفل قلب العبد عن ذكرǽ فغفل  981وقال ابن القيم اŪوزيةُت  
Ţرف ǿذا الǼص  ǿ1و،وذلك فعل العبد حقيقة، فاإغفال فعل اه والغفلة فعل العبد  والقدرية 

ǽ غافا أو وجدناǽ غافا، أي : علمǼاǽ  وأمثاله بالتسمية والعلم، فيقولون: معŘ أغفلǼا قلبه ميǼا
 řأي مي řوأهم ňل خطر بقلب الداعي: اللهم أقدرǿريفهم... وŢ ذا وأمثاله منǿكذلك، و
وأعلمř كذلك والعقاء يعلمون علما ضروريا أن الداعي إما سأل اه أن خلق له ذلك ويشاءǽ له 

  2ويقدرǽ له".

يْفَ. -و:   التعدية أي جعل الفعل متعديا  Ŵ - أ َْ ċأَكْرَم  زَيْدٌ  الض 
 الدالة على الدخول ي زمان الفعل أو مكانه Ŵو: أَصْبَحَ وَأمَْسَى.-ب

 السلب واإزالة Ŵو:     أَشْكَيْتُ   الَمظْلومَ.    أزَلَْتُ شَكْوَاǽُ -ج

 ادأَحْصَدَ االزَرعُْ أصبح قابا للحص -صرورة الشيء ذا شيء من معŘ الفعل Ŵو. -د

َدْتُ.-ه َْ  وجود الشيء على صف مستقاة من الفعل Ŵو أَ

 

 

 

 

 

                                                           

1-.ńم الذين يزعمون أن كل عبد خالق لفعله وا يرون الكفر وامعاصي بتقدير اه تعاǿيقصد القدرية: و ، ňرجاŪالتعريفات ، ا
  . 194ص: 

س اūرستاň وţريج ǿ أ Ţقيق عصام فار 981، ابن القيم اŪوزية ُت العليلشفاء العليل ي مسائل القضاء والقدر واūكمة و -2
ńوȋيل بروت الطبعة اŪيم الزغلي، در اǿمد إبراŰ ة  ،أحاديهǼ1419س   ǿ1559 198ص  ،م. 
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 :رابعةالمحاضرة ال

 أشهر معانيها: معاني  تَ فَعċلَ: -7

 قَطċعْتَهُ   فَ تَ قَطċعَ.  -مطاوعة فعل امضعف Ŵو:  - أ
ع  -التكلف Ŵو:  -ب ċرَ  -تَشَجċ تَصَب 

دَ.  -تَ رċدَى       -ااţاذ Ŵو:  -ج ċتَ وَس 

دَ.   -و  -Ţََرċجَ   -و   -تأََمَ     -Ŵو  التجǼب -د ċتَ هَج 

وَاءَ   -التدرج ي مهلة Ŵو: -ه ċعْتُ الدċأي أخذته جرعة حرعة. -َََر 

 المحاضرة الثامǼة :

 معاني المزيد بحرفين :

 أشهر معاǿ ňذǽ الصيغة.معاني تَ فَاعَلَ :   -3

 تَ غَايَ.  -   تسَامََ  التظاǿر بأصل الفعل  امǼتفي ي الواقع. - أ

 ţَاَصَمَ زَيدُ وَسَعدُ.  -ااشراك بن اثǼن فأكثر ي الفاعلية لفظا، -ب

طرَُ.-ج
َ

يا Ŵو:  تزاَيدََ    ام  حصول الشيء تدرَ

 باَعْدتهُ    فَ تَبَاعَدَ.  -مطاوعة صيغة فاَعَلَ Ŵو:    -د

 كَسَرْتهُ    فاَنَكَسَرَ.  - ا تكون ǿذǽ الصيغة إا فعا ازما. Ŵو: معاني انْ فَعَلَ: -6

تَ عَلَ : -2  أشهر معانيها: معاني اف ْ

تَ رَبَ.   -َعته  فاَجْتَمَعَ -مطاوعة الثاثي كثرا، قليا Ŵو: مَزَحْتُه فاَمْتَ زجََ،  - أ  قّ رَبتُه فاَق ْ
 اكَْتَسَبَ.  -ااجتهاد ي Ţصيل الفعل Ŵو   -ب

 واَخْتَصَمَا. التشارك   Ŵو:    اشْرَكَ زَيدٌ وَعَمرُو-ج
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ابةََ واشْتَويْتُ اللċحْمَ   -ااţاذ Ŵو:  -د ċامْتَطيَْتُ الد 

 اعْتَذَرَ    أي أظهَرَ العُذْرَ. -إظهار معŘ الفعل Ŵو:  -ه

 امعتل من اȋفعال أربعة أقسام: -

 اȋول: امثال وǿو ما كانت فاؤǽ حرف علة Ŵو:   وَعَدَ،    وَثِقَ. -

 وǿو ما كانت عيه حرف علة Ŵو :    قاَلَ ، باَعَ. الثاň : اȋجوف -

 مَاَ.  -الثالث: الǼاقص وǿو ما كانت امه حرف علة Ŵو: سَعَى -

 الرابع: اللفيف وǿو ما كان ي أصوله حرفا علة ، ويقسم قسمن: -

 وَقَي.  -اللفيف امفروق وǿو ما اعتلت فاؤǽ وامه Ŵو:  - أ
 رَوَى.  -عيǼه وامه Ŵو:  اللفيف امقرون: وǿو ما اعتلت-ب
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 ة المصادرǼيأب :خامسةالمحاضرة ال

أمع علماء الصرف على أن Ǽǿاك اختافا بن امدرستن أيهما اȋصل وأيهما الفرع ، 
 فالبصريون عǼدǿم امصدر أصل الفعل، والكوفيون عǼدǿم الفعل أصل امصدر.

 أبǼية المصادر:

 مل ůرد عن الزمان يتضمن أحرف فعله.ǿو لفظ يدل على حدوث عالمصدر: 

 علمًا. –لفظاً: علم 

 قتااً. -تقديرا: قاتل

 د. عزيز خليل Űمود. 1عوضت بǼاء التأنيث -حذفت الواو -عدة -معوضا: وعد

ǿو اسم يدل على حدث غر مقرن بزمن، Ŵو: فهمت الدرس فهمًا جيدًا، قرأت  -*المصدر: 
 إكرامًا يليق به، وانطلقت إń امسجد انطاقاً. الكتاب قراءة صحيحة، أكرمت الضيف

دل على حدث وقع، لكǼه م يدل على  -وانطاقاً -وإكرامًا -وقراءة -فامصدر ي اȋمثلة: فهما
 .2الزمن الذي وقع فيه، şاف الفعل فإنه يدل على اūدث والزمن الذي وقع فيه

 كيفية صياغة المصدر؟

ه ا Ţكمه قاعدة عامة، وأما اȋغلب فيه السماع، غر أن مصدر الثاثي غر قياسي، أي أن
 فقالوا:العلماء حاولوا أن يضعوا بعض الضوابط الŖ تǼطبق على فصائل معيǼة من اȋفعال الثاثية 

ųر  -أغلب اȋفعال الثاثية الدالة على حرفة يكون مصدرǿا على وزن فعالة: Ŵو: فلح فاحة-1
 سفر سفارة. -ياكةحاك ح -زرع زراعة -ųارة

                                                           

124.1، ص4عزيز خليل Űمود، امفصل ي الǼحو والصرف، دار نوميديا، ج-
  

124.2امصدر نفسه، ص -
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غلى -أغلب اȋفعال الدالة على تقلب واضطراب يكون مصدرǿا على وزن ُفعانأ Ŵو: -2
 حاا حَوَانا. -طار طرانا -فار فورانا -غليان

صدع  -أغلب اȋفعال الدالة على مرض يكون مصدرǿا على وزن ُفعُالأ Ŵو سَعَل سعااً -3
 ل ǿزااً.ǿز  -دار دُواراً -عطس عُطاسًا -صداعًا

أغلب اȋفعال الدالة على على صوت يكون مصدرǿا على وزن ُفعالأ أو ُفعيلأ Ŵو: عَوي -4
 نَقċ نقيقًا. -زئراًزأر  -صهل صهياً  -ثغى ثغاء -صرخ صُراخا -عُواء

َُْرة-8  -زَرُق زُرقه -أغلب اȋفعال الدالة على ]لون[ يكون مصدرǿا على وزن ُفعلةأ Ŵو: َر 
 ة.خَضر خُضر 

ى -أغلب اȋفعال الدالة على ]عيب[ يكون مصدرǿا على وزن ُفعلأ Ŵو: عَمِي-4 čعَرجَ  -عم
 عَرَجًا.

 -صعد صعودًا -Ŵو: قَدِم قُدوما أولأغلب اȋفعال الدالة على معاŪة مصدرǿا على وزن ُفُ عَ -9
 لصق لُصوقا.

يبَِس يُ بُوسه/ مَلِح -ة مثل: أغلب اȋفعال الدالة على معŘ ثابت يكون مصدرǿا على وزن فعُول-5
  1مُلُوحة.

:Ņحو التاǼور الباقية مصدر الثاثي على ال Čالقواعد مكن ترتيب الص ǽذǿ ًوغر 

تعبا/  -أغلب اȋفعال الثاثية الازمة امكسورة العن يكون مصدرǿا على وزن ُفَ عَلأ Ŵو: تعِب-1
 أسف أسفا/ جزع جَزَعًا/ وجع وجَعًا.

ال الثاثية الازمة امفتوحة العن وǿي صحيحة يكون مصدرǿا على وزن فعول Ŵو: أغلب اȋفع-2
 خرج خروجًا. -دخل دخواً  -سَجَد سجودًا -قعد قعودًا

                                                           

85.1عبدǽ الراجحي، التطبيق الصري، مكتبة امعارف، ص-
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أو ُفعالأ Ŵو: صام صومًا أو  أفعلفإن كان الفعل معتل العن فاȋغلب أن يكون مصدرǽ على ُ
 نام نومًا. -صيامًا

4- ċفعال الثاثية الاȋو: أغلب اŴ ا على وزن ُفعالةأ أو ُفعولةأǿزمة امضمومة العن يكون مصدر
 عَذُب عُذُوبةَ. -صَعُبَ صُعُوبة -سَهُلَ سُهُولة -شَجُع شجاعة -ظرَْف ظرافة -مَلُحَ ماحة

ومهما يكن من أمر فإن مصدر الثاثي يتوقف على السماع وعلى ذلك فإنċ الرجوع إń امعاجم 
 1معرفة مصدر الثاثي.وكتب اللغة ضروري 

 2مصادر غير الثاثي:-7

 بعثر بعثرة/ طمأن طمأنة/ دحرج دحرجة.-قياسه على وزن فَ عْلَلَة Ŵو: -مصدر الرباعي اجرد:    

فإذا كان الرباعي اجرد مضعفا أي فاؤǽ وامه اȋول من جǼس وعيǼه وامه الثانية من جǼس 
 وَسْوَسَ وَسْوَسة ووسَواسًا. -زلزل زلَزلة وزلزااً -ل Ŵو: فإن مصدرǽ يكون على وزن: فعللة أو فعا

 مصادر اأفعال الخماسية:-3

اȋفعال Ŭماسية ǿي الŖ تتكون من مسة أحرف، وǿي إما أن تكون مبدوءة همزة وَصْل 
 وإما بǼاء زائدة ومصادرǿا كما يلي:

ألفا على ما قبل اآخر: Ŵو:  إذا كانت مبدوءة همزة وصل، فإنǼا نكسر اūرف الثالث ونضيف-1
 انفعال/ افتعل افتعال/ اهزم اهزام/ افتقر افتقار. -انفعل

بتاء زائدة فإن مصدرǽ يكون بضم اūرف الذي قبل اآخر Ŵو: إذا كان الفعل اŬماسي مبدوءًا -2
د، تقارب تقارُب، تǼازل تǼازُل. Čد/ تعه ċتعه 

                                                           

149.1د الغř، الصرف الكاي، دار التوفيقية للراث، القاǿرة، صأمن عب -
  

182-14، ص1555، الرياض،1عبدǽ الراجحي، التطبيق الصري، مكتبة امعارف،، ط-
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ء معتل اآخر باȋلف فإنǼا نكسر اūرف الذي قبل وأما إذا كان الفعل اŬماسي امبدوء بتا
 اآخر ونقلب اȋلف ياء Ŵو: تروّى: تروِي/ تغاضى: تغاضِي.

 مصادر اأفعال السداسية:

.ǽرف الثالث فيه وزيادة ألف على ما قبل آخرūمصدر الفعل السداسي بكسر ا 

 Ŵو: استخدم: استخدام/ استعمل: استعمال.

 العن، Ţذف ألف مصدرǽ وتعوض عǼها تاء مربوطة ي آخرǽ.وإذا كان الفعل معتل -

  Ŵ1و: استعاد: استعادة/ استقام: استقامة.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           

181.1أمن عبد الغř، الصرف الكاي، دار التوفيقية للراث، ص -
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 المصدر الميميالمحاضرة السادسة : 

 مصدر الهيئة:

 المصدر الصǼاعي:

بْدُوء ميم زائدة وَيُصاغ على الǼحو التاŅ:المصدر الميمي: 
َ

 ǿ1و امصدر ام

 ثي على وزن: مَفْعَل، مثل: شرب مشربا، ضرب مَضْرَبا، وقى مَوْقَى، يسس ميأسًا.من الفعل الثا-1

فإذا كان الفعل مثااً صحيح الام وفاؤŢ ǽذف ي امضارع فإن مصدرǽ اميمي يكون على وزن: 
 وَقَعَ مَوْقِعا. -وضع مَوْضِعًا -مَفْعِل، مثل: وعد مَوِعِدًا

ن مصدرǿا اميمي على وزن ُمَفْعَلأ، وردت شاذة على وزن على أن Ǽǿاك أفعااً يǼبغي أن يكو 
 عرف معرفِة. -غفر مغفِرة -صار مصراً -بات مبيتا -ُمَفْعِلأ مثل: رجع مرجِعا

من غر الثاثي على وزن الفعل امضارع، مع إبدال حرف امضارعة ميمًا مضمومة وفتح ما قبل -2
 استغفر مُسْتَغفراً. -ام مُقَاماأق -سبق مُسْبَقا -اآخر مثل: أخرج űُْرَجا

  2المصدر الصǼاعي:

ǿو مصدر يصاغ من اȋماء بطريقة قياسية، للدالة على ااتصاف باŬصائص اموجودة ي 
 ǿذǽ اȋماء.

 ǿو اسم تلحقه ياء الǼسب تليها تاء التأنيث للدالة هذǽ الصيغة الصǼاعية على معŘ امصدر.-أو: 

 شددة على ااسم تليها تاء.وǿو يصاغ بزيادة ياء م

 واقع وواقعيّة. -عام وعاميّة -Ŵو: قوم وقوميّة

 1مصدر الهيئة:
                                                           

353.1ة، صراجي اȋمر، امعجم امفصل ي علم الصرف، دار الكتب العلمي -
  

133.2أَد بدر الǼجار، الصرف اميسر، دار التقوى، ص -
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ويسمى أحيانا اسم اهيسة، وǿو مصدر يدل على ǿيسة حدوث الفعل وǿو ا يصاغ إا من 
 مشى مِشية. -وقف وِقفة -الفعل الثاثي، على وزن ُفِعلةأ مثل: جلس جِلسة

ة/ واختمرت امرأة وقد وردت ي كتب اللغة  ċبعض مصادر للهيسة من أفعال غر ثاثية مثل: تعمّم عِم
 مِْرَة.

 ومعŘ ذلك أها ماعية ا يقاس عليها.

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                                                                                                                                                     

Ű189.1مد اūمصي، الǼحو والصرف، دار الرشيد، لبǼان، ص -
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 1التذكير والتأنيث:: لسابعةاالمحاضرة 

ا مذكر وإما مؤنث.ااسم ċإم : 

 قمرٍ وكتابٍ.ما يَصحČ أن تشر إليه بقولك: "ǿذا": كرجلٍ وحصانٍ و -فامذكر: 

 حقيقي: وǿو ما يدل على ذكرٍ من الǼاس أو اūيوان: كرجل وصي وأسد ومل.-وǿو قسمان: 

 وǿو ما يعُامَلُ معاملة الذكر من الǼاس أو اūيوان وليس مǼها: كبدرٍ وليلٍ وبابٍ.-وůازي: 

 ما يصحČ أن تشر إليه بقولك: ]ǿذǽ[: كامرأةٍ وناقةٍ ومسٍ ودارٍ.-وامؤنث: 

.وǿو ثاثة أقسام:  Ďازيůو Ďوحقيقي Ďلفظي 

ما ūقته عامة التأنيث، سواءٌ أدل على مؤنث كفاطمة، وخدَة، أم على مذكر: -فامؤنث اللفظي: 
زة وزكرياء وهمة. -  مطلحة وَ

 وامؤنث اūقيقي: ما دلċ على أنثى من الǼاس أو اūيوان، وليس مǼها: كشمسٍ ودارٍ وعنٍ ورجلٍ.

 Ǽية:التث

اسم معرب، ناب عن مُفردين اتفقا لفظاً ومعŘً، بزيادة ألفٍ ونون أو ياء ونون، وكان صاūاً  المثǼى:
لتجريدǽ مǼها فإن اختلفا ي اللفظ فا يثǼيان بلفظ واحد، فا يقال ي كتاب وقلم: كتابان مثاً، 

اȋبوين لأب واȋم -وŴو: وأما Ŵو: العمرين لعمر بن اŬطاب وعمرو بن ǿشام، وȋي بكر وعمر، 
والقمرين[ للشمس والقمر و "امروتن" الصفا وامروة، فهو من باب التغليب، أي تغلب أحد ]

اللفظن على اآخر وǿو ماعي ا يقاس عليه، ومثل ذلك ا يكون مثŘ اختاف لفظ امفردين، 
 بل ǿو ملحق بامثŘ من جهة اإعراب.

ا ي امعŘ، فا يثǼيان أيضًا: كأن يكون اللفظ من امشرك كالعن، وإن اتفقا ي اللفظ واختلف
فا يقال: "عيǼان" للباصرة واŪارحة، وا "غزالتان" للشمس والظبية أو أن يكون للفظ معǼيان 

                                                           

155.1. ويǼظر: امفصل، الزűشري، ص145راجي اȋمر، امعجم امفصل ي علم الصرف، ص -
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حقيقي وůازي، فا يثŘ اللفظ مرادًا به حقيقته وůازǽ فا يقال: رأيت أسدين، تعř أسدًا حقيقيًا 
 عًا كاȋسد.ورجاً شجا

وإن ناب عن مفردين با زيادة كشفع وزوج فليس مثŘ وإن ناب عن مفردين بزيادة غر 
ريد اإسم مǼها: كاثǼن واثǼتن وكا وكلتا وم يكن مثŘ، بل ǿو ملحق به ي  صاūة لإسقاط وَ

ب: "ك ċرك
ُ

بعلبك" وسيبويه، وا إعرابه، إذ م يسمع "اثن" و "اثǼة" ماا يثŘ من الكلمات ا يثŘ ام
ما ا ثاň له من لفظه ومعǼاǽ: كعُمَر مع عليّ. وكعن للباصرة واŪارحة، وأما امثŘ، وا اŪمع، وا 

 Ŵو: العمرين والقمرين واȋبوين فهو باب التغليب.
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 1اإعال::  ثامǼةالمحاضرة ال

 مقدمة:

عض حروفها ȋمر من اȋمور الصرفية، فإن  َدث أحياناً ي بǼية الكلمة حذف أو قلب لب
 كان ذلك ي حروف العلة ميّ إعااً، وإن كان ي غرǿا مُي ]إبدااً[

 اȋلف والواو والياء. -وحروف العلة

 اإعال:

 اإعال بالǼقل:

عرفǼا أن أصله ُقَ وَلأ بديل مصدرǽ ُقَ وْلأ فإذا أردنا أن نصوغ مǼه فعاً  فالفعل ُقالأ الذي
إن حركة الواو رعًا قلǼا ُيَ قْوُلأ ومثل ǿذا الضبط فيه شيء من الثقل، ولذلك يقول الصرفيون، مضا

والǿ Ŗي الضمة انتقلت إń القاف الساكǼة قبله ليصر الفعل ُيَ قُولأ ولعلك تاحظ أن الواو بقيت 
 واوًا، وذلك ȋن اūركة الŖ كانت عليها ǿي الضمة، والضمة من جǼس الواو.

خذنا الفعل ُباَعَأ فأنت تعلم أن أصله ُبَ يَعأ بدليل مصدرǽ ُبَ يْعأ، وامفروض أن امضارع مǼه فإذا أ
 ǿو ُيَ بْيِعأ، الباء ساكǼة والياء Űركة بالكسر، فǼتقل حركة الياء إń الباء الساكǼة ليصر الفعل ُيبَِيعأ.

 من جǼس الياء. والياء بقيت ياء، ȋن اūركة الŖ كانت عليها ǿي الكسرة وǿي حركة

وَمُأ، الǼون ساكǼة والواو Űركة بالفتحة، وŴو: خاف ونام: نام أصله:  ْ Ǽ َُنَ وْمأ وامضارع ُي ǽنَوِم، مصدر
 فتǼقل حركة الواو إń الǼون الساكǼة م تقلب الواو ألفا ليصر الفعل ُيَ Ǽَامأ

  اإعال بالقلب:

 قاَلَ. -قام، قَ وَلَ  -بلها  قَ وَمَ تقلب الياء والواو ألفًا إذا Ţركتا، وانفتح ما ق

                                                           

. يǼظر : الصرف الكاي ،أمن عبد الغř، دار التوفيقية 394بǼان، صالزűشري، امفصل ي علم العربية، دار اŪيل، بروت، ل -
3541-351للراث، مصر خ القاǿرة ،ص
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 اإعال بالحذف:

وǿو تأثر يصيب اūرف ي حاات معيǼة يؤدي إń حذفه من الكلمة أو: ǿو حذف حرف 
 العلة ُأو قَ لْبهأ واإعال باūذف يوجد ي اūاات التالية:

ضارع، واسم الفعل اماضي امزيد باهمزة الذي على وزن ُأفعلأ فتحذف ǿذǽ اهمزة ي ام-1
 أَكْرَم: مضارعه: يُ ؤكَْرمِ، Ţذف اهمزة ليصر: يُكْرمِ.-الفاعل، واسم امفعول Ŵو: 

 مُؤكَْرمِ، Ţذف اهمزة ليصر: مُكْرمِ.-اسم الفاعل: -

 اسم امفعول: مُؤكَْرَم، Ţذف اهمزة ليصر: مُكْرَم.-

مكسورة  تكون العن مفتوحة ي اماضي الفعل امثال الثاثي بشرط أن تكون فاؤǽ واوًا وبشرط أن-2
 ي امضارع فتحذف ǿذǽ الواو ي امضارع، واȋمر Ŵو:

له واو، وعيǼه مفتوحة، ومضارعه مكسور العن، فتقول ي ، فهو فعل ثاثي مثال أو ُفَعلأ وَعَدَ 
 امضارع ُيَ وْعِدأ فتحذف الواو ليصر الفعل ُيعَِدأوكذلك اȋمر ُعِدْأ.

واو أيضا ي مصدر ǿذا الفعل بشرط أن يكون امصدر على وزن ُفِعْلَةأ لغر وŢذف ǿذǽ ال
اهيسة، وبشرط أن تلحقه التاء للتعويض عن الواو احذوفة، فيكون امصدر: ُوعدةأ، Ţذف: الواو 

 ليصر: عِدَة.

 وǿكذا نفعل ي:

جǼس واحد، فإذا أسǼد الفعل الثاثي امكسور العن ي اماضي بشرط أن تكون عيǼه وامه من -3
 ǿذا الفعل إń ضمر رفعٍ متحركٍ جاز فيه ثاثة أوجه وذلك مثل:

 ċي: ظلǿ وجهȋا ǽذǿه مكسورة ُأصله ظلَِلَأ وǼفهو ثاثي عي 

 ظِللْتُم. -ظِللǼَْا -ظِللتُمَا -ظِللْتِ  -ظِللْتَ  -كل إدغامه، فتقول: ظِللْتُ إبقاء الفعل كما ǿو مع  -أ

 ر آخر فيصر:حذف عيǼه دون تغي-ب
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 ظلَْتِ... -ظلَْتَ  -ظلَْتُ 

 حذف عيǼه مع نقل حركتها إń الفاء ليصر:-ج

 ظِلْتِ... -ظِلْتَ  -ظِلْتُ 

 فإن كان الفعل مضارعًا أو أمراً، واتصلت هما نون الǼسوة جاز لك فيها وجهان:

 إبقاؤما دون تغير مع كل اإدغام فتقول:-أ

 اظْلِلْنَ. -يَظْلِلْنَ 

 ن مǼهما ونقل كسرها إń الفاء، فتقول:حذف الع-ب

 ظِلْنَ. -يَظِلْن

 اسم امفعول من الفعل اȋجوف، مثل:-4

تǼقل الضمة الŖ على الواو إń القاف تبعًا لقاعدة اإعال قال: اسم امفعول مǼه ǿو: مَقْوُول، 
 فيصر مَقُولبالǼقل، فيصر: مَقُوول، فتجتمع واوان ساكǼتان، فتحذف الثانية على اȋغلب، 

يُوع، تǼقل ضمة الياء إń الباء الساكǼة، فيلتقي ساكǼان الياء والواو، -باع:  اسم امفعول مǼه ǿو: مَب ْ
 -صامَ  -حاطَ  -مَبِيع، وǿكذا تفعل ي: دَارَ -فتحذف الواو، م تقلب ضمة الباء إń كسرة ليصر: 

 خاطَ. -ǿامَ  -شادَ  -غابَ 
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 1اإبدال::تاسعة:المحاضرة ال
 .ǽو الذي َل فيها صرف مكان حرف آخر سواء أكان حرف علة أم غرǿو 

اإبدال ǿو إزالة حرف ووضع آخر مكانه فهو يشبه اإعال بالقلب إا أن اإعال خاص -أو: 
 بأحرف العلة، واإبدال خاص باūروف الصحيحة.

 واسم الفاعل. أن تقعا فاء لفعل على زن ُافتعلأ أو أحد مشتقاته كامضارع واȋمر-أ

 أا يكون أصلهما مزة:-ج

 يسر. -وذلك مثل: وصف

ايتسر؛ م تبدل الواو والياء تاء، م تدغم ي  -إذا صُغǼَْاْ مǼهما وزن ُافتعلأ صارا: أوتصف 
 اتسر. -اتصف-تاء اافتعال فتصر: 

 يتَسر. -بَ يْتَسر –يتَصِف  -يَ وْتَصِف-وǿكذا ي امضارع: 

 اتسِر. -ايْ تَسرْ  -اتصِف -اوْتَصِف-وي اȋمر: 

 متسِر. -مُيْتَسِر -مُتَصِف -مَوْتَصِف-وي اسم الفاعل: 

 إبدال تاء اافتعال طاء:

 الضاءأ. -الطاَء -الضاد -Ǽǿاك حروف ي العربية تسمى حروف اإطباق وǿي ُالصاد 

إها تقلب طاء فإن كانت فاء الكلمة حرفاً من حروف اإطباق وكانت الكلمة مزيدة بتاء اȋفتعال ف
 إذا زدنا تاء اإفتعال قلǼا: اصْتَرَ، م تقلب التاء طاء لتصر: اصْطَر. -وذلك مثل: صر

 اضْتَ رَب، اضطرب.-ضرب: 

                                                           

، ويǼظر :الصرف العري، صاŁ 400-359. يǼظر :الصرف الكاي ،أمن عبد الغř،ص125الراجحي، التطبيق الصري، ص -
235.1-219، ص2،2014فاضل السامرائي، دار بن كثر،ط

  



 

24 

 اطردَ. -اطَطرَد -رَدطرد: اطْت َ 

 اظطلَم. ومكن قلب الطاء ظاء وإدغامهما فيما قبا لتصر: اظْلَم. -ظلم: اظْتَلم

 إبدال تاء اافتعال داا:

إذا كانت فاء الكلمة دااً، أو ذااً، أو زيا، ووقعت بعدǿا تاء اافتعال، فإها تقلب دااً:  
وذلك مثل: دَخَر: إذا أردناأن نزيدǽ تاء لقلǼا: ادţر م تقلب التاء دااً، وتدغم ي اȋوń لتصر/ 

 ادخر

 ازَََْر، م تقلب التاء دااً ازدجر. -زَجَر

وز ي الكلمة الŖ تبدأ بذال أن تقلب ǿذǽ الذال دااً م ذكََر: اذْتَكَر، م  تقلب التاء دااً اذدكر، وَ
 تدغم ي الدال الثانية لتصر:

وز أيضا أن تبقى الذال اȋوń وتقلب الدال ذااً م ندغمهما لتصر: ادكّر.  ادكّر وَ
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 1اإدغام:: عاشرةالمحاضرة ال
ف آخر من جǼسه، Şيث يصران حرفا واحدًا مشددًا، وǿو ثاثة اإدغام: ǿو إدخال حرف ي حر 

 مǼوع. -جائز -أنواع: واجب

 ċمدْدَ  -مثال: مد 

 Čُمَدُْدُ  -مد 

ا čمدْدًا. -مد 

ويكون أول اūرفن ساكǼا والثاň متحركًا ا يفصل بيǼهما فاصل، ويكون اإدغام ي  
ūطق، كما يكون ي اǼرفن امتقاربن ي الūول ليجانس اȋرف اūرفن امتجانسن، إما بإبدال ا

ى ċŰرف اآخر مثال: اūعلى وزن/ انفعل. -أصا: امْحى -ا 

 على وزن افتعل. -أصله: ادْتعى -أو إبدال اūرف الثاň ليتفق مع اūرف اȋول: مثال: ادċعى

 ويقسم اإدغام إń قسمن:

 ثلن فيه ساكǼًا.وǿو ما كان أول اūرفن ام-إدغام صغر: -1

ما كان فيه اūرفان متحركان فيسكن اūرف اȋول Şذف حركته أو نقا إń ما -إدغام كبر: -2
 اإدغامأ. -اإدراج -قبلها، ومي ǿذا اإدغام كبراً، ȋن فيه عملن ُاإسكان

 اإدغام الواجب:

 اȋصل: مرَرَ. -مرċ  َب اإدغام ي اūرفن امتجانسن إذا كانا ي كلمة واحدة مثال:

: اȋصل: مَرُْرُ. Čُمر 

 ċمتحركًا: مثال: مد ňا والثاǼول ساكȋرف اūأصلها: مدْدَ. -أو إن كان ا 
                                                           

.1
-144: التطبيق الصري ،عبدǽ الراجحي،صيǼظر .325، ص1بيح التميمي، إرشاد السالك، دار الشهاب، باتǼة، جص - 

145  
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 ċأصلها: عضْضَ. -عض 

 أما إذا كان اūرف اȋول من امثلن ساكǼا فيدغم ي اūرف الثاň با تغير. 

: أصلها: شدْدَ  ċأصلها: صَدْدَ  -مثال: شد : ċصد. 

 إذا كان اūرف اȋول متحركا تزول حركته م يدغم 

 رادĎ: اȋصل: ردَادٌ. -مثال: ردċ: اȋصل: ردَدَ 

 وإن كان ما قبله ساكǼا فتǼقل حركته إليه

 مثال:  يردČ اȋصل: يرْدُدُ.

ب اإدغام ي اūرفن امتماثلن الساكن أوهما إذا كانا ي كلمتن كما لو ي كلمة واحدة.  وَ

 ċمثال: سكت 

 سكǼاّ       

         Řِع 

 اكتب باّلقلم-

 قلْ لċه-

 استغفرْ رċبك-

 اإدغام الجائز:-7

وز فكه ي امواضع التالية:-  َوز اإدغام وَ

إذا كان اūرف اȋول من اūرفن امتماثلن متحركا والثاň ساكǼا مسكونا عارضا للجزم أو لأمر -1
. ċُمثال: م مد 

 امْدُدْ. -: مُدċ وز أن تقول: م مدُْدْ وَ

 اإدغام ي كلمة واحدة
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 :ńتعا ń55]واشْدُدْ على قلوهم[ يونس: قا. 

أما إذا اتصل باإسم امدغم فيه ألف اإثǼن أو واو اŪماعة أو ياء امؤنثة امخاطبة أو نون التوكيد 
 فيجب اإدغام لزوال سكون اūرف الثاň من اūرفن امتماثلن.

ا: وا تقول: لن مَدُْدَامثال: م مُ  ċد 

وا: وا نقول م مَدُْدُوا         Čم مد 

 م مدِي: وا نقول م مدُدِي        

 

ا: وا نقول: امْدُدا         ċمُد 

وا: وا نقول: امْدُدُوا        Čمد 

 مُدْنَ: وا نقول: امدُدْن       

لن امدغمن ي امضارع اجزوم واȋمر اللذين م يتصل هما وأما إذا كانت حركة ثاň اūرفن امتماث  
 شيء فهي تابعة ūركة قائمة.

 ċمثال: رَد-  ċم يرُد 

 ċعض-  ċم يعض 

  ċفر-  ċم يفر 

أما إذا كان ي أول الفعل اماضي، فيجوز اإدغام مع زيادة مزة وصل ي أوله لسا يبتدأ  
 بساكن 

 مثال: تَ تَابع: أتاَبِع

 تَ تَبċعَ: اتċبِعْ       

 ي حالة امضارع

 ي حالة اȋمر
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 عل مضارعًا فا َوز فيه اإدغام، خفف Şذف إحدى التاءين.وإذا كان الف

َََلċى -مثال: تَ تَجلċى  تلفظ: 

 تَ تَلظى تلفظ: تَ لَظċى      

" :ńتعا ńى  قاċ14الليل  "فَأنَْذَرْتُكُمْ ناَراً تَ لَظ. 

 أي: تتǼزل وتتلظى.

ثان امتحركان متجاورين ي كلمتن فيجوز اإدغام بتسكن اūرف وإذا كان اūرفان امتما 
Ņ َول مثال: جعلȋَوز أن تلفظ -امتماثل ا-  Ņّ جعل 

 كَتَبَ باّلقلم.  -َوز أن تلفظ -كَتَبَ بالقلم           

 امتǼاع اإدغام

 مǼع اإدغام ي اȋماكن التالية:

 امإذا جاء اūرفان امتماثان ي أول الك-1

رَى  مثل: تَ ت ْ

 إذا كان اūرفان امتماثان على وزن فُ عَل-2

 فُ عَلٌ: بضم الفاء وفتح العن. -جُدَدٌ  -دُرَرٌ 

 فُ عُلٌ: بضم الفاء والعن. -دُلُلٌ  -سُرُرٌ 

 فِعَلٌ: بكسر الفاء وفتح العن. -حِلَلٌ  -لِمَمٌ 

ن امزيد أحد امثلن ُكجَلْبَبَ، أو إذا كان اūرفان امتماثان ي وزن مزيد فيه لإūاق سواء أكا-3
 أو متحركًا ُكهَلċلَأ ونقول: ǿَلċلَ أي قال: ا إله إا اه.

 إذا كان اūرفان امتماثان على وزن أفعل ي التعجب: مثل: أعززِْ وا نقول: أعز به. -4
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 1:الǼسبةو  التصغير:الحادية عشر المحاضرة 
 تعريفه:

 ǿدليل على صغر  و خال التكبر والتعظيم، وتصغر اإسمالتصغر والتحقر واحد، و
رجا صغرا وإما اختصرت Şذف  -مسماǽ، فهو حلية لإسم وصفة له، ȋنك تريد بقولك: رُجَيْل

الصفة وجعلت تغير اإسم والزيادة عليع علمًا من ذلك امعŘ، والذي يدل على أن التصغر أصله 
 الصفة.

ته عن التحبب أو التدليل أو اإحتقار أو قلة العدد أو ضآلة اūجم أو واإسم امصغر يعر بذا-
التقريب.. وتلك الغاية مكن التعبر عǼها بأساليب ميلة وقوية دون اللجوء إń صيغ التصغر 

 الصرفية.. والتصغر ا معŘ له إنْ م يؤدِ فائدة.

أو فُ عَيْعِل أو فُ عَيْعِيل، لغرض من اȋغراض  ًوي عرف الصرفين: تغير ي اإسم يأي على زنة فُ عَيْل
 اآتية.

 الدالة على صغر الحجم: -0

   يديل،   عصيفرǼقُ   قريطيس،   مǼَُ يْزلِ،   هُرْ،   مثل: جُبيْل، 

 

 تحقير شأن المصغر:-7

 مثل قولك ي رجل ا يعجبك شِعْرǽ أو صǼعته، ǿذا شُوَيعِر، وصُوَيǼْع

 دǽ: تقليل عد-3

 مثل قوله عليه الصاة والسام "Şَِسْبِ ابن آدم لقيمات يقُِمْن صلبه"
                                                           

.يǼظر:الزűشري، امفصل ي علم العربية،دار اŪيل 151، ص2014، 2فاضل السامرائي، الصرف العري، دار ابن كثر، ط -
353.1،بروت، ص

  

 عصفور قǼديل قرطاس مǼزل هر جبل



 

30 

 تقريب زمانه:-4

 كقولك: أذǿََْبُ إń عملي قُ بَ يْلْ طلوع الشمس أعود مǼِْهُ بُ عَيْد غروبه.

 تقريب مكانه:-5

 كقولك: أسكن قرُيب امسجد، أو بُ عَيْدǽ أو قُ بَ يْله.

 تلميحه أو تدليله:-6

رٌ جيد، إعجاباً به وترغيبا فيه.كقولك عن ا  لتمر: ǿذا مُيَ ْ

. ċخيك يا أُخَيȋو ،ّřَك: يا بǼوقولك إب 

 وله أغراض أخرى كاإشفاق والتلطف.

 ُأوزانهَ: -صيغة-

 للتصغر ثاث صيغ:

 اȋوń: فَ عَيْل: بضم الفاء وفتح العن وسكون الياء وǿي لتصغر ااسم الثاثي مثل: مُرَْ، وكُلَيْب،
 وذُؤَيْب.

 وإذا كان الثاثي مؤنثا غر űتوم بعامة التأنيث ūقت آخرǽ عǼد التصغر تاء التأنيث امربوطة.

 Ŵو: Ǽǿَُ يْدǽ ي تصغر Ǽǿد، ومُيَْسَة ي تصغر مس، وأذَُيْ Ǽَة ي تصغر أذُن.

 صغر ااسم الرباعي.الثانية: صيغة "فُ عَيْعِل" بضم الفاء وفتح العن، وإسكان الياء وكسر العن لت

 Ŵو: مǼَُ يْر،   وَجُعَيْفر،   ومُسَيْجِد، ي تصغر

 

آخرǽ مد الثالثة: صيغة "فُ عَيْل" بضم الفاء وفتح العن، لتصغر كل اسم زاد على أربعة أحرف وقبل 
 باȋلف أو الواو أو الياء.

 مسجد جعفر مǼر
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 قǼديل، عصيفر، ي تصغر: ،Ŵو: مصيبيح

 مصباح، وقǼديل، وعصفور

 شروط التصغير: الشرط اأول:

 التصغر باȋماء وحدǿا فا تصغر اȋفعال وا اūروف-1

مثل: ذǿََبَ، وإń، وا غر القابل للتصغر كأماء اه، واȋنبياء، أو امائكة، وا لفظ "كل -1
ُما فيه وبعض"، وا أماء الشهور ُواȋلفاظأ وا كلمة ُغدأ، وا اȋماء امختصة بالǼفي Ŵو: 

أحدأ، وا امصغر اللفظ ُكَدُرَيْدأ، وا تصغر الضمائر أنا، أنت..، وا تصغر ُأين، مŕأ لبعدما 
 Řموضح ]مع ńا إǿها وافتقارǼروف، وا تصغر ُحيثأ لعدم مكūزلة اǼزهما مǼمن التمكن، وت

ك تصغرǽ فتقول ǿُذا ، وا تصغر ُغر وسِوَىْأ şاف ]مثل[ فإنحيث ا بد أن تكون داخل ملة[
 مُثيل ǿذاأ.

 صفرأ ȋهما أعام،  -اȋربعاءأ Űُرم -وا تصغر أيام اȋسبوع Ŵو ُالثاثاء

:ňوالشرط الثا 

أن يكون ااسم امراد تصغرǽ حاليًا من صيغ التصغر فا يصغر Ŵو ُكُمَيْت، دُرَيْد، شُعيبأ ȋن 
 ر، مهيمن، ȋها صيغ تشبه ااسم امصغر.، وا Ŵو: مسيطǿذǽ اȋماء على صيغ التصغر
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 1:ةالǼسب
 ǿي إūاق آخر اȋسم ياء مشددة مكسورة ما قبلها للدالة على نسبة شيء إń آخر.الǼسبة: 

 مثال: ǿاشم: ǿامي، مالك: مالكي، دمشق: دمشقي عبقر: عبقري.

رَفٍ خُضْرٍ وعبقريٍ حسانٍ" و  الكسر تلحيق ااسم امǼسوب Ŵو: قوله تعاń: "متكسن على رَف ْ
 انسجامًا مع ياء الǼسب، أي مع الياء امضافة.

 التغيرات التي تلحق ااسم المǼسوب:

 جاء ǿامي. -يكسر ما قبل الياء تǼقل حركة اإعراب إليها Ŵو: جاء ǿاشمالتغيير الفظي: -0

 يصبح اإسم امǼسوب اماً ما يكن له من قبل.التغيير المعǼوي: -أ

 رفعه ما بعدǽ على أنه فاعل كالصِفة امشبهة مثال: مررت برجل قريشي أبوǽ.تغيير الحُكْمي: ال-ب

.ǽقريش أبو ńا: أي نسب إǿاǼومع 

ǽمررت برجل قريشي أبو 

فاعل مرفوع اسم امǼسوب قريش وعامة رفعه الواو ȋنه من اȋماء  صفة ůرورة                   
 صل مبř على الضم ي Űل جر باإضافة. اŬمسة، وااء ضمر مت

 الǼسب إلى ما فيه تاء مربوطة:-7

 ǽذǿ ذفŢ سب ولكن بشرط أنǼوجوباً قبل تاء التأنيث ب ǽذف تاؤŢ ،تهي بتاء التأنيثǼاإسم ام
 مكي      حذفت تاء التأنيث حذراً من اجتماع -التاء وجوباً عǼد الǼسبة Ŵو: مكة

 فاطمي     تاء التأنيث عǼد نسبته للمؤنث -فاطمة                             

 غزي -غزة                             

                                                           

381.1، يǼظر :الصرف الكاي، 119ص عبدǽ الراجحي، التطبيق الصري، -
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 ولستُ بǼحويٍ يلول لسانه ولكن سليقيĎ يقول فُ يُ عْرِبُ.قال الشاعر: 

 Ţذف عامة التثǼية أو اŪمع امذكر السام أو امؤنث السام عǼد نسبة اإسم امتصل هما Ŵو:-2

 ريون      جزائري.جزائ

 جزائريان      جزائري.

 جزائريات     جزائرية.

 زيدون        زيديّ.

 Űمدان       Űمدي.

 زيǼبيات       زيǼيّ.

 عائشات     عائشيّ.

ًفإن كان اūرف الثاň ساكǼا واȋلف رابعة، جاز حذف عامة التأنيث كاما ُاȋلف والتاءأ زجاز 
Ǽǿديّ أو  -قلب اȋلف واوًا م جاز زيادة ألف قبل لواو، فتقول: Ǽǿداتحذف التاء وحدǿا و 

 Ǽǿدويّ Ǽǿداوي.

 المركب اإضافي:-3

 إذا كان اإسم مركبا فيǼسب اŪزء اȋول فقط

 تأبطي. -تأبط شر

 حضرمي. -حضر موت

 عبشمي ُوǿو نسبة إń عبد مسأ. -عبشم

 َد قبلي أسراً مانياكقول الشاعر: وتضحك مř شيخة عبشمية      كأن م 

 تركيب اإضافة يǼسب إń امضاف إليه: إن كان امضاف أبا أو أما أو ابǼا-ً
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 عباسيّ  -Ŵو: ابن عباس

 بكري. -أبو بكر    

] بابن أو أب أو أم [ نسبت إń ما ليس ي الǼسبة لبُس ويهمل إذا كان تركيب اإضافة ا يبدأ  -ً
 الباقي

 مǼاي. -Ŵو: عبد مǼاف

ůدل مس- .Ņدů 

 ااسم المǼقوص:-4

 :Ņحو التاǼخرة وذلك على الȋقبل يائه ا Ŗحرف الȋَري فيه تغيرات وفقا لعدد ا 

 الرضويّ  -إن كانت الياء ثالثة وجب قلبها واوًا وفتح ما قبلها فǼقول: الرّضى-أ

 الشجَوِيّ  -الشجي

وز ي اإست-ب  قلبها واوًا وفتح ما قبلها -عمال القليلفإن كانت الياء رابعة فاȋفضل حذفها، وَ

 القاضيّ ُوالقضوِيّأ. -Ŵو: القاضي

 اهادِيّ ُواهادَوِيّأ. -اهادِي     

 فإن كانت الياء خامسة أو سادسة وجب حذفها مثل:-ج

 امهتدِيّ، امستعِلي= امستعِليّ. -امهتدِي

 كون، م َدث فيه تغير، فتقول:إذا كان اإسم ثاثيا، وحرفه اȋخر واو أو ياء قبلها س-

 غزوِيّ. -ظيِ، غَزْوٌ  -ظَيٌْ 
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 ماحظة:

غر أن امسموع ي الǼسب إń ]قرية[ ǿو قروي وكان القياس قري وامتبع ǿو ما ورد عن العرب 
 ماعًا.

 غائِيّ  ًفإن كان ااسم ثاثيا، وحرفه الثالث ياء قبلها ألف فاȋغلب قلب الياء مزة فǼقول: غاية    

 Ţذف عامة التثǼية عǼد الǼسب Ŵو: زيدان    زيدِيّ -سم المǼتهي بعامة تثǼية: اا-5

 Űمدِيّ  Űمدان                                                                            

 سم المǼتهي بعامة جمع المذكر السالم:اا-6

Ǽذف عامة مع امذكر السام عŢسب ُتطرقت إليهاأǼد ال 
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 الثانية عشر المحاضرة

 الجمع السċالم بǼوعيه ُالمذكر+ والمؤنثَ

  1جمع المذكر السالم: 

ǿو ما دلċ على ثاثة فأكثر، ويكون بزيادة ُواو ونونأ ي حالة الرفع مثل: خالدون، وبزيادة تعريفه: 
ه َب كسر اūرف الذي قبل ياء مع امذكر ُياء ونونأ ي حالŖ الǼصب واŪر؛ مع ماحظة أن

 السام، مثل: خالدِين، عاملِن.

Űمودون؛ أو من صفاهم على أن  -ويكون مع امذكر السام من أماء الذكور العقاء Ŵو: Űمد
 ţلو من التاء، مثل: عامل: عاملون، فا تقول عامات على أها مع مذكر السام.

 الية:وذلك وفقا للحاات الت

 أواً: اإسم الصحيح.

 ناǿضن. -ناǿض: ناǿضونمثل: 

 معلِمن. -معلِم: معلِمون    

َُْمَعُ ǿذا اŪمع إا شيسان: اȋول: اسم العلم مذكر عاقل،  لإضافة: شروط مع امذكر السام ا 
 بشرط خلوǽ من التاء ومن الركيب Ŵو: أَد وسعيد وخالد.

عاقلٍ، بشرط أن تكون خالية من التاء، صاūة لدخوله، أو للدالة على التفضيل  الثاň: الصِفة مذكرٍ 
Ŵو: عامٍ وكاتبٍ وأفضلَ وأكملَ فعام وكاتب: خاليان من التاء، صاūان لقبوها، فتقول: "عامة 
وكاتبة، وأفضل وأكمل: خاليان من التاء غر صاūن لدخوله، لكǼهما اما تفضيل، والصفة ا َمع 

 ǿذا اŪمع إا بشرط أن ţلو من التأنيث.

                                                           

ار،دار التقوى،أدط،دت 59إرشاد السالك إń ألفية ابن مالك، صحيح التميمي، ص - ċجǼظر :الصرف اميسر، أَد بدر الǼي .
215.1-205ص
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ًاملحق ŝمع امذكر السام يلحق ŝمع امذكر السام ي إعرابه، ما ورد عن العرب ůموعًا ǿذا 
Ņمع، غر مستوفٍ للشروط، وذلك مثل: أوŪلن -اǿن وعشرين  -وأǼوعامن ووابلن و أرضن وب

ثبن ومِسن وكُرين وظبن، وŴوما: ومفردǿا سǼَة وعِضةٌ وعِزين وُ  إń التسعن ومثل: سǼِن وعضِن
وعِزةٌ وثبِةٌ ومِسةٌ و وكُرةٌ وظبة قاń تعلى: "كم لبثتم ي اȋرض عدد سǼن"، وقال: الذين جَعَلُوا القرآن 
عِضنَ"، وقال جلّ شأنه: عن اليمن وعن الشمال عِزين"، ويلحق هذا اŪمع أيضا ما مي به من 

 .إنċ كتابَ اȋبرار لفي علّين"جموعة مع امذكر السام Ŵو: عِلينَ وزَيدينَ قال تعاń: "اȋماء ا

 إعراب جمع المذكر السċالم:

رČ بالياء، أما الǼون، فإها عوض عن التǼوين ي اإسم  ام بالواو، ويǼصب وَُ ċيرفع مع امذكر الس
ام إń اسم آخر، مثل جاء معلمو امدرسةامفرد؛ ولذلك فإها Ţذف إذا أُضيف مع ام ċذكر الس 

 Ŵو: مهǼدسو اūقل نشيطون                 

   

  

 

 :ملحقات جمع المذكر السċالم

ǿي أماء تعرب إعراب امذكر السام، وليست مǼه ُأūقت ŝمع امذكر السام وم تكن مǼه؛ 
 ȋنه م تتحقق فيها شروطهأ وǿذǽ اȋماء ǿي:

Ǽون -أرضون -ونبǼون -عالَمون -يسČعلي-  ńأصحابأ ألفاظ العقود من عشرين إ Řأولو ُمع
 تسعن.

 

 

وǿو مضافلإضافة مبتدأ مرفوع وعامة رفعه الواو؛ ȋنه مع مذكر السام وحذفت الǼون   

على آخرǽ الظاǿرةمضاف إليه ůرور وعامة جرǽ الكسرة   

خر مرفوع وعامة رفعه الواو ȋنه مع مذكر السام والǼون عوض التǼوين ي اإسم 
 امقرر 
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 Ŵو: رأيت عشرين رجاً        

 

 

 

 

 جمع المؤنث السċالم:

 اسم ختم بألف وتاء زائدتن، وتكتب تاؤǽ مفتوحة Ŵو: معلِمة: معلِماتتعريفه: 

 
ً

 ا مانية أنواع:واȋماء الŖ َمع معًا مؤنثا سام

 خوات. -اسم علم امؤنث: Ŵو: خولة-1

 ميات. -صفة امؤنث امǼتهية بالتاء: ميلة-2

 كلمات.  -ما ختم بتاء التأنيث: كلمة-3

 متداعيات. -صفة امذكر غر العاقل: متداع-4

 انتصارات. -امصدر اجاوز ثاثة أحرف: انتصار-8

 ذكريات. -ذكرىما ختم بألف التأنيث امقصورة: -4

 عذراوات. -ما ختم بألف التأنيث اممدودة: عذراء-9

ċَام-5  ċَامات. -اإسم اŬماسي الذي ليس له مع آخر: 

 إعراب جمع المؤنث السċالم:

ر بالكسرة ام يرفع بالضمة، ويǼصب وَ ċمع امؤنث الس ċإن 

 

 فعل ٌ فاعل
مفعول به وعامة نصبه الياء؛ ȋنه ملحق ŝمع امذكر السام والǼون عوض عن 

 التǼوين ي اإسم امقرر.

 مييز مǼصوب
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  بارعاتٌ. Ŵو: إنċ امعلماتِ            

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 حرف مشبه بالفعل

 اسم إن مǼصوب وعامة نصبه الكسرة نيابة عن الفتحة ȋنه مع مؤنث سام

 خر إن مرفوع وعامة رفعه الضمة ȋنه مع مؤنث سام
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 ثالثة عشرالمحاضرة ال
 1الممدود والمقصور والمǼقوص:

م الصرفيون  ċقوص. ااسمقسǼصحيح ومقصور ومدود وم ńإ 

 بǼت. -كتاب  -رجلالذي ليس مقصوراً وا مدودًا وا مǼقوصًا Ŵو:  ااسمǿو الصحيح: -أ

 تمكن.امعرب، الذي آخرǽ ألف ازمة، ومعŘ ذلك أنه اسم م ااسمǿو المقصور: -ب

أو: ǿو اسم معرب آخرǽ ألف ثابتة، سواء أكتبت بصورة اȋلف كالعصا، أم بصورة الياء: كموسى أو 
 اȋلف امقصورة.

وا تكون ألفه أصلية أبدًا، وإما تكون مǼقلبة، أو مزيدة وامǼقلبة، إما مǼقلبة عن واو: كالعصا: 
تثǼيتهما: عصوان وفتيان وǿي ترسم  عصوان، وإما مǼقلبة عن ياء كالفŕ: فتيان، فإنك تقول ي

بصورة الياء، وإن كانت رابعة فَصاعدًا: كبشري ومصطفى، ومستشفى، أو كانت ثالثةً أصا الياء:  
 كالفŕ واهدى والǼدى؛

. Ďوماعي Ďًوامقصور على نوعن: قياسي 

:Ņحو التاǼااسم امقصور القياسي أشهر صيغه على ال 

 فَعِل، وفعله ثاثي ازم معتل اآخر بالياء على وزن فَعِل وذلك مثل: أن يكون مصدراً على وزن-1

 ǿَوًى، شَقِى شَقًى. -تعوِى

مع تكسر على وزن ُفِعلأ ومفردǽ على وزن فِعْلة الŖ آخرǿا تاء تأنيث وقبا  ااسمأن يكون -2
 رْيةَ وفِرىً.حرف علة Ŵو: رشِْوة وَرشِا حِلية وحلًى، فِ 

                                                           

54.1عبدǽ الراجحي، التطبيق الصري، ص -
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حِلًى، وفِرىًأ موع تكسر، وǿي أماء مقصورة قياسية وها نظائر من اإسم فالكلماتُرشًا، و 
 الصحيح Ŵو: قِربة وقِرَبٌ.

مع تكسر على وزن فُ عَل ومفردǽ على وزن فعُلة الŖ آخرǿا تاء تأنيث وقبلها  ااسمأن يكون -3
 حرف علة Ŵو: قُدوة وقُدًى، قُ وċة وقوىً، دُمْيَة ودُمًى.

 م مفعول من فعل غر ثاثي معتل اآخر Ŵو: مُلْغًى، مُقْتَضًى، مُسْتَدْعًى.أن يكون اس-4

فكل كلمة من ǿذǽ الكلمات اسم مفعول وفعا معتل الام أكثر من ثاثة أحرف وǿي ُألغى، 
 اقتفى، استدعىأ

 أدŇ. -أن يكون على وزن ُأفعلأ سواء كان للتفضيل أم لغرǽ: أقصى-8

 ما اما تفضيل على وزن أفعل. أدŇ: -فالكلمتان/ أقصى

أن يكون على وزن ُمفعلأ مشتقا من فعل ثاثي معتل الام سواء كان مصدراً ميميًا أو اما -4
 مَرْمَى. -مَْشَى -للزمان أو للمكان Ŵو: مَسْعَى

ًأما امقصور السماعي فا خضع لشيء من القواعد السابقة، وإما امرجع فيه كما قلǼا ǿو 
 ثَ رَى. -اللغوي Ŵو: فَ ŕَ، سǼََا، حِجى الااستعم

 تثǼيته:

 امقصور ǿو الذي يǼتهي بألف ما قبلها مفتوح. ااسم

 طريقة التثǼية:

إذا كانت ألفه ثالثة: مثل: عصا، ǿوى، فŕ: فإن عليǼا أن نرد اȋلف إń أصلها، وأصل اȋلف -1
 ǿويَ نْ. -ǿويان -إما: واو وإمّا ياء Ŵو: ǿوى

 عصوَيْن. -عصوَان -عصا                      

2-ńو: موŴ قلب ياءǼلف تȋمولينْ  -موليََان -إذا كانت ألفه رابعة فأكثر؛ فإن ا 
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 مصطفيَ نْ. -مصطفَيَان -مصطفى

 الجمع: 

 جمعه جمع مذكر السالم:

 مُصطَفَوْن -Ţذف ألفه وجوباً، وتبقى الفتحة الŖ قبلها دلياً عليها مصطفى

 ن.أعلَوْ  -أعلى

 سعديات -تقلب ألفه ياء: إذا كان ألفه رابعة سَعْدَىجمع مؤنث السالم: 

 ǿديات. -ألفه ثالثة: ǿدى

 الممدود ُباختصارَ:

 ǿو الذي يǼتهي بألف بعدǿا مزة.الممدود:  ااسم

 طريقة التثǼية: 

 تǼقلب مزته واوًا، إذا كانت للتأنيث. -أ

 حسǼاوين. -Ŵو: حسǼاء: حسǼاوان

 َراوين. -: َراوانَراء     

 حاها إن كانت أصلية. ة علىتبقى اهمز  -2

 أنشاءين -أنشاءان -Ŵو: إنشاء

 مستاءين. -مستاء: مستاءان     

 أما إذا كانت مزته مǼقلبة عن حرف آخر، فإنه َوز فيه الوجهان:-ب

 رداءين/رداوَين -Ŵو: رداء: رداءان/رداوان

 سخاوين -اءينسخ -: سخاءان/سخاوانسخاء          
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 جمعه:

 إن كانت مزته أصلية َب إبقاؤǿا:

اءون. -Ŵو: قراء/قراءون ċبدّاء/بد 

 جمع المؤنث:

 بدّاءات   بقاء اهمزة ȋها من أصول الكلمة ُاهمزة أصليةأ -قراَءات -قراء

 رضاوات. -رضاءات -صحراوات -َراوات

 ًمراء: مراوان، بيضاء: بيضاوان

 كانت زائدة للتأنيث.  قلب اهمزة واوا إذا

وز قلبها واوًا إذا كانت مبدلة من حرف أصلي.  ًَوز بقاؤǿا وَ

 دعاء: دعاءان/دعوان.

 المǼقوص:

ب أن يكون اūرف الذي قبل الياء مكسوراً تعريفه:  ǿو الذي يǼتهي ُبياءأ وَ

اŴ- ňو: احامِي ċمي. -الدċالر 

 ياء امǼقوص Ţذف ي حالتن الرفع واŪر.-

ǿ ٍذا قاضٍ، مررت بقاض 

 وتبقى ثابتة ي حالة الǼصب: رأيت قاضيًا.

 كيفية تثǼيته:

 امستعليان. -امتعاليان -احاميان -ا يتغر فيه عǼد التثǼية: القاضيان-

 إن كان امǼقوص Űذوف الياء ي امفرد ي امثŘ تقول:-
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 ǿذان قاضِيان. -ǿذا قاضٍ -

  مررت بقاضين. -مررت بقاضٍ -

 ية جمعه جمع مذكر سالمًا:كيف

 جاء احامي ُمفردأ -Ţذف ياء امǼقوص عǼد اŪمع. جاء القاضي

 جاء احامون ُمع مرفوعأ -جاء القاضُون

 رأيت احامِن ُمع مǼصوبأ -رأيت القاضِن

 مررت باحامِن ُمع ůرورأ -مررت بالقاضِن

 كيفية جمعه جمع مؤنث سالمًا:

 لتثǼية فتقول:ا يتغر فيه شيء كا

 قاضية وقاضيات-

 Űامية وŰاميات-

 مستعلية ومستعليات-

ا
ً

 ǿات اسم الفاعل واسم امفعول من اȋفعال التالية: م امعهما مع مذكر ساما ومع مؤنث سام

 استلقى. -أحبċ  -مدċ  -أعطى -ارتضى
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 الرابعة عشر المحاضرة 

 ...َ.-ابǼية جموع التكسير ودالتها ُاسم جمع 

 :1تعريف جمع التكسير

ǿو ما يدل على اكثر من اثǼن مع تغير صورة امفرد عǼد اŪمع، وقد يكون التغير بزيادة على اصول 
سهام، قلم / اقام، قلب / قلوب، مصباح /مصابيح، وقد يكون بǼقص عن  –امفرد، Ŵو: سهم 

باختاف اūركات ُشكل اصوله، Ŵو: رسول /رسل، حكمة / حكم، طريق / طرق، وقد يكون 
 الكلمةأ، Ŵو: اسد /اسد.

 اقسام جمع التكسير:

 جمع الكثر. -7جمع القلة ،     -0

 .10---3يصدق مع القلة على العدد القليل وǿو من ثاثة اń العشرة:  اوا: جمع القلة:

 اوزان جمع القلة:

 افعلة: -0

الام: Ŵو: طعام / اطعمة، يأي من كل اسم رباعي مذكر قبل اخرǽ حرف مد، سواء كان صحيح 
عمود / اعمدة، رغيف /ارغفة، غراب / اغربة، وسواء كانت عيǼه وامه من جǼس واحد ُمضعفأ 

 اعزة.–اعǼة، عزيز  –اذلة، عǼان  –ائمة، ذليل  –اسرة، امام  -ازمة، سرير –Ŵو: زمام 

 

 

                                                           
1
 .309اǿرة، ُد طأ، ُد تأ، ص: الكاي ي الصرف، امن عبد الغř، دار التوفيقية للراث، الق  
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 افعل: -7

سواء كان صحيح الام او ما يقاس من كل اسم ثاثي على وزن ُفعلأ بفتح الفاء وسكون العن، 
 قبلها، وليست فاؤǽ واوا كوزن، ..... وليس مضعفا Ŵو عمّ، جدّ.

 مثل: ůر / اůر، هر/ اهر، نفس / انفس، سهم/اسهم، راس/رؤوس.صحيح الام: 

 معتل الام: 

 Ŵو: ظي: اظب.

 جرو: اجر ، دلو: ادل

 ادلو. –اجرو –مثل: اظي 

م رباعي مؤنث تأنيثا معǼويا ُبدون عامة التأنيث ظاǿرأ وقبل اخر من كل اس –الفا  –كما يقاس 
مد، Ŵو: ذراع: اذرع، من: امن، عقاب: اعقب، عǼاق ُاانثى من اماعزأ: اعǼق، اتان ُانثى 

 اūمار الوحشيأ: اتن.

 :1افعال -3

 يقاس من كل فعل ثاثي معتل العن، Ŵو: ثوب: اثواب، بيت: ابيات، سيف: اسياف، طيف:
 اطياف، ضيف: اضياف، باب: ابواب، حوض: احواض، صوت: اصوات.

 او من كل اسم واوي الفاء، Ŵو: وقت: اوقات، وزن: اوزان.

 او مضعفا: Ŵو: عمّ: اعمام، جدّ: اجداد، قدّ: اقداد.

                                                           
1
 .340الكاي ي الصرف، امن عبد الغř، ص:   
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من كل اسم ثاثي من وزن ُفعل بفتح ااء والعنأ Ŵو: علم: اعام، مل: امال،  -ويقاس ايضا
 د.اسد: اسا

 او على وزن ُفعلأ بضم الفاء وكسر العن، Ŵو: مر: امار، كتف: اكتاف.

او على وزن ُفعلأ بفتح الفاء وضم العن، Ŵو: عضد: اعضاد، او على وزن ُفعلأ بكسر الفاء 
 وفتح العن، Ŵو: عǼب: اعǼاب.

 او على وزن ُفعلأ بكسر الفاء والعن، Ŵو: ابل: ابال.

 ر الفاء مع سكون العن، Ŵو: َل: اَال، حزب: احزاب.او على وزن ُفعلأ بكس

 او على وزن ُفعلأ بضم الفاء والعن، Ŵو: عǼق: اعǼق.

 او على وزن ُفعلأ بضم الفاء وسكون العن. Ŵو: جǼد: اجǼاد، قفل: اقفال.

:Ņمع الذي على وزن ُافعالأ يأي من ُفعلأ على الضبط التاŪوما تقدم تبن ان ا 

 اء مع فتح العن او كسرǿا او ضمها: فعل، فعل، فعل.فتح الف -

 كسر الفاء مع فتح العن او كسرǿا او ضمها: فعل، فعل، فعل. -

 ضم الفاء مع ضم العن او سكوها: فعل، فعل. -

 فعلة: -4

مسموع ي بعض الكلمات Ŵو: ولد، ولدǽ، فŕ، فتية، شيخ: شيخة، غزال: غزلة، غام:  وǿو
 غلمة، صي: صبية.
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 1يا: جمع الكثرةثان

 Ūمع الكثرة اوزان كثرة، اشهرǿا ما يلي:

 فعل:  -1

يكون ي كل وصف على وزن ُافعل: فعلىأ Ŵو: اَر، ازرق، اسود، اَق، وǿي اوصاف مذكر، 
 ويكون وصف امؤنث مǼها: َراء، زرقاء، سوداء، َقاء. واŪمع: َر، زرق، سود، َق...

ض، مؤنثها: بيضاء وجب قلب ضمة الفاء كسرة لتسلم الياء من اما اذا كانت عيǼه ياء: Ŵو: ابي
 القلب فتقول: بيض.

 فعل: -2

مع على ُفعولأ معŘ: فاعل، Ŵو: صبور، غفور، معŘ: صابر، غافر، غابر، واŪمع: صر، غفر،  وَ
 غر.

مع ايضا من كل اسم رباعي صحيح ااخر مزيد قبل اخرŞ ǽرف مد، وليس űتوما بتاء التأن يث وَ
 Ŵو: عمود، عمد، كتاب: كتب، سرير: سرر، اتان: اتن، عماد: عمد، بريد: برد...

 فعل: -3

 يوزن من كل اسم على وزن ُفعلةأ Ŵو: غرفة، غرف.

كما يوزن من ُفعلىأ الǿ Ŗي مؤنث الوصف مذكر ُافعلأ Ŵو: كرى: كر، صغرى: صغر، 
 وسطى: وسط.

 اوسط. –اصغر  -وامفرد امذكر: اكر

                                                           
1
 .125. ويǼظر: الشامل ي الǼحو والصرف، اūمصي، ص: 200الصرف، د. عزيز خليل Űمود، دار الشروق، ص:   
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 وزن من كل اسم على وزن ُفعلةأ Ŵو: معة: مع.كما ي

ويوزن كذلك من كل مع تكسر على وزن ُفعلأ وعيǼه وامه من جǼس واحد، Ŵو: جديد: جدد، 
 ذليل: ذلل، عزيز: عزز، ويصح التخفيف فتقول: جدد، ذلل، عزز.

 فعل: -4

 بدعة: بدع.يوزن من كل اسم على وزن ُفعلةأ Ŵو: حكمة، حكم، قطعة: قطع. حجة: حجج، 

 فعلة: -8

يوزن من كل وصف مذكر عاقل على وزن ُفاعلأ معتل الام بالياء او الواو Ŵو: غاز: غزاة، قاض: 
 قضاة، ساع: سعاة، ǿاد: ǿداة، داع: دعاة.

 وااصل: غزوة، قضية، سعية، ǿدية، دعوة، كلها على وزن فعلة.

 فعلة: -4

ام، Ŵو: كاتب: كتبة، ساحر: سحرة، يوزن من كل وصف مذكر عاقل على وزن ُفاعلأ صحيح ال
 بار: بررة..

 فعلى: -9

يوزن من كل وصف على وزن ُفعيلأ يدل على توجع وام وǿاك، Ŵو: قتيل: قتلى، صريع: 
 صرعى..

 وقد يكون اŪمع لغر ُفعيلأ ما يدل على شيء ما، Ŵو: ميت: موتى

 اَق: َقى.
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 فعل: -5

 لأ او ُفاعلةأ Ŵو: راكع او راكعة: ركع.يوزن من كل صفة صحيحة الام على وزن ُفاع

 فعال: -5

 يوزن من كل وصف صحيح الام على وزن ُفاعلأ مذكر، Ŵو: صائم: صوام.

 قارئ: قراء.

 كاتب: كتاب.

 فعال: -10

 يوزن من انواع كثرة واشهرǿا:

 اسم او صفة ليست عيǼها ياء على وزن ُفعلأ او فعلة، Ŵو: ثوب: ثياب.

 ف على وزن ُفعلأ او فعلةأ Ŵو: مل، مال.اسم صحيح الام غر مضع

 اسم على وزن ُفعلأ Ŵو: ذئب: ذئاب.

 اسم على وزن ُفعلأ ليست عيǼه واوا وامه ياء: رمح: رماح.

 صفة صحيحة الام على وزن ُفعيلأ او فعيلة Ŵو: كرم او كرمة: كرام، عظيم او عظيمة: عظام.

 ةأ Ŵو: كرم او كرمة: كرام.صفة صحيحة الام على وزن ُفعيلأ او ُفعيل

 فعول: -11

يكون معا اسم على وزن ُفعلأ مثلث الفاء امقصود بتثليث الفاء: ضمها وكسرǿا وفتحها Ŵو: 
 فعل، فعل، فعل.
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 وسكون العن:

 فتح الفاء، مثل: كعب، كعوب. -

 كسر الفاء، مثل: علم، علوم.
 ضم الفاء، Ŵو: جǼد، جǼود.

 فعان: -12

 زن ُفعالأ Ŵو: غام، غلمان.يوزن من كل اسم على و 

 يوزن من اسم على وزن ُفعلأ عيǼه واو Ŵو: حوت، حيتان.

 عود، عيدان.

 ويوزن ايضا من اسم على وزن ُفعلأ ثانيه الف اصلها واو Ŵو: تاج، تيجان.

 واالف ي امفرد متقلبة عن الواو وااصل: توج، جور، نور.

 فعان: -13

Ŵ و: رغيف: رغفان.يوزن من كل اسم على وزن ُفعيلأ 

 ويوزن ايضا من كل اسم على وزن ُفعلأ Ŵو: بلد، بلدان.

 ويوزن كذلك من وزن ُفعلأ Ŵو: عبد، عبدان.

 فعاء: -14

 يوزن من كل صفة مذكر عاقل على وزن ُفعيلأ معŘ: فاعل Ŵو: كرم: كرماء.

 افعاء: -18

 او معتل الام، Ŵو: عزيز.يوزن من كل صفة على وزن ُفعيلأ معŘ: فاعل بشرط ان يكون مضعفا 
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 1صيغة مǼتهى الجموع

 صيغة مǼتهى الجموع:

ǿي صيغة من صيغ مع التكبر، تبدا Şرفن، ويأي بعدما الف، ويأي بعد االف حرفان او ثاثة 
 اوسطهما ياء ساكǼة.

 ولصيغة مǼتهى اŪموع اوزان كثرة ي اللغة العربية واǿم ǿذǽ ااوزان:

 فواعل -

 فعائل -

 ل: شبه فعالل مثل: مفاعل وافاعلفعال -

 ولتفصيلها:

 فواعل: -1

مع عليه امفردات الŖ جاءت على ااوزان التالية:  وَ

 وزن ُفاعلةأ اما كانت او صفة، Ŵو: عاصفة: عواصف. .أ 

 وزن ُفواعلأ او ُفوعلةأ Ŵو: جوǿر، جواǿر، صومعة: صوامع. .ب 

 اقل Ŵو: ساعد، سواعد.وزن ُفاعلأ بضم العن اما او صفة مؤنث او مذكر غر ع .ج 

 فعائل: -2

مع عليه الرباعي امؤنث الذي يكون ثالثه حرف مد Ŵو: رسالة، رسائل، صحيفة، صحائف.  وَ

 

                                                           
1
 .58حي، ص: . ويǼظر: التطبيق الصري، عبدǽ الراج138الكاي ي الصرف، امن عبد الغř، دار صادر، ص:   
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 فعالل: -3

مع عليه كل رباعي ůرد، Ŵو: جعفر، جعافرة.  وَ

 او مزيد، Ŵو: غضǼفر، غضافر.

 وكل ماسي ůرد، Ŵو: سفرجل، سفارج.

 او مزيد، Ŵو: عǼدليب، عǼادل.

وما كانت صيغة ُفعاللأ مكونة، كما ترى: من اربعة احرف يتوسط بيǼه ألف اŪمع فانه ابد من 
حذف ما زاد على أربعة أحرف من حروف الكلمة عǼد معها على ǿذا اŪمع ،كما حدث ي 

سفرجل حيث معت على سفارج ،وكذلك معت :عǼدليب على عǼادل واذا كانت الكلمة مكونه 
رابعها حرف مد فإن كان ياء بقي ي اŪمع :Ŵو :قǼديل قǼاديل ،و إن كان ألفا  من مسة أحرف و

 او واوا فإها Ţول ي اŪمع إń ياء Ŵو :مصباح =مصابيح.

  شبه فعالل: -4

مع عليه كل مفرد ثاثي مزيد Şرف أو أكثر ما م ŝمع على وزن آخر من أوزان موع التكسر  وَ
 مدارس.-ساجد ،مدرسةم–Ŵو ůمع /ůاميع ،مسجد 
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 1اسم الجمع 

ǿو اسم ليشمل معŘ اŪمع، غر أنه ا مفرد له من لفظه و إما مفردǽ من معǼاŴ ،ǽو: الǼساء 
مفردǿا: امرأة، و خيل مفردǿا فرس، و جيش مفردǿا....  و شعب ، قوم، قبيلة، تلة، رǿط، مفردǿا 

 :ضأن مفردǿا شاة و تصح للذكر و اȋنثى . رجل او امرأة، و إبل مفردǿا مل أو ناقة ، وغǼم

و اسم اŪمع َوز أن نعامله معاملة امفرد على اعتبار لفظه، و َوز أن تعامله معاملة Ūمع على 
 اعتبار معǼاǽ، تقول جيش مقاتل أو مقاتلون، شعب شجاع أو شجعان.

امفرد، Ŵو قبيلة ، قبائل، و اذا جاز اعتبار اسم اŪمع مفردا فإنه ŝوز أن َمع كما َمع ŝمع 
 أقوام، رǿط أرǿط، غǼم : أغǼام، إبل :آبال، جيش: جيوش. -شعب شعوب ، قوم

 و كذا َوز تشبيه : Ŵو : قبيلتان، شعبان، قومان، رǿطان ، إبان، غǼمان ، جيشان .  

 اسم الجǼس:

 اسم الجǼس نوعان :

 اسم جǼس معي ،اسم جǼس إفرادي.

 اسم الجǼس الجمعي: - أ

 معŘ اŪمع مع دالته على اǼŪس، وله مفرد ميز عǼه إما بالتاء أو ياء الǼسب. ما يتضمنǿو 

 برتقال –التاء: مثل : برتقال 

 تفاحة –تفاح 

 َامة -َام             

                                                           

201.1د/ عزيز خليل Űمود، الصرف ،ص:- 
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 دجاجة–دجاج              

 عري  –ياء الǼسب: Ŵو عرب 

 رومي–روم              

 اسم الجǼس اإفرادي: - ب

 يصلح للتقليل مǼه و الكثر Ŵو: عسل، لن، ماء، زيت.على اǼŪس و ǿو ما دل  
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 لقرآن الكرم بقراءة ورش.ا
 الماحق 

 أشهر معانيها مَعَانِي   فَ عċلَ   :  -4

 طَوċفْتَ ي اȋفَاَقِ. -التكثر ي الفعل Ŵو:   - أ

  1وَغَلċقَتِ اȋْبَْ وَابَ   -Ŵو:

مْتَ  –التعدية  Ŵو  - ب ċعَلِيّاً.  قَد 

رْتَ  الفَاكِهَةَ   -السلب Ŵو:  -ج ċا.  -قَشǿأي أزلت قشر 

 صرورة الشيء شبه شيء آخر يدل عليه الفعل Ŵو:-د

رَ الطِنَ. ċحَج 

قَ  .  -الǼسبة اń معŘ ما صيغ مǼه الفعل Ŵو:    -ه ċرَ   فَس ċكَف 

 كَب ċرَ.قال اهُ أكرُ   -اهُ   اختصار حكاية الشيء Ŵو:   ǿَلċلَ قال اإَلَِهَ إِاċ -و

 غċرċبْتُ. اَه Ŵو الشرق أو الغرب -التوجه اń الشيء امفهوم من الفعل Ŵو: شَرċقْتَ -ز

 أشهر معانيها:معاني  فاَعَلَ:  -5

 جاذََبْ تُهُ اūبَْلَ.  -التشارك ي عمل بن اثǼن فأكثر Ŵو:  - أ
 تاَبَ عْتَ الصَوْمَ. -امواات Ŵو:   -ب

 عَافاَكَ اهُ.  -جعل الشيء ذا صفة مفهومة من الفعل Ŵو:   -ج

 أشهر معانيها: معاني  تَ فَعċلَ: -6

 قَطċعْتَهُ   فَ تَ قَطċعَ.  -مطاوعة فعل امضعف Ŵو:  - ب
ع  -التكلف Ŵو:  -ب ċرَ  -تَشَجċ تَصَب 

                                                           
1 .32يوسف ، اآية  -   
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دَ.  -تَ رċدَى       -ااţاذ Ŵو:  -ج ċتَ وَس 

دَ.   -و  -Ţََرċجَ   -و   -تأََمَ     -التجǼب Ŵو  -د ċتَ هَج 

وَاءَ   -التدرج ي مهلة Ŵو: -ه ċعْتُ الدċأي أخذته جرعة حرعة. -َََر 

 المحاضرة الثامǼة :

 معاني المزيد بحرفين :

 أشهر معاǿ ňذǽ الصيغة.معاني تَ فَاعَلَ :   -2

 تَ غَايَ.  -تسَامََ     التظاǿر بأصل الفعل  امǼتفي ي الواقع. - ب

 ţَاَصَمَ زَيدُ وَسَعدُ.  -ااشراك بن اثǼن فأكثر ي الفاعلية لفظا، -ب

طرَُ.-ج
َ

يا Ŵو:  تزاَيدََ    ام  حصول الشيء تدرَ

 باَعْدتهُ    فَ تَبَاعَدَ.  -مطاوعة صيغة فاَعَلَ Ŵو:    -د

 انَكَسَرَ.كَسَرْتهُ    فَ   -ا تكون ǿذǽ الصيغة إا فعا ازما. Ŵو:  معاني انْ فَعَلَ: -6

تَ عَلَ : -2  أشهر معانيها: معاني اف ْ

تَ رَبَ.   -َعته  فاَجْتَمَعَ -مطاوعة الثاثي كثرا، قليا Ŵو: مَزَحْتُه فاَمْتَ زجََ،  - ب  قّ رَبتُه فاَق ْ
 اكَْتَسَبَ.  -ااجتهاد ي Ţصيل الفعل Ŵو   -ب

 التشارك   Ŵو:    اشْرَكَ زَيدٌ وَعَمرُو واَخْتَصَمَا.-ج

ابةََ واشْتَويْتُ اللċحْمَ   -اţاذ Ŵو:  ا-د ċامْتَطيَْتُ الد 

 اعْتَذَرَ    أي أظهَرَ العُذْرَ. -إظهار معŘ الفعل Ŵو:  -ه

 امعتل من اȋفعال أربعة أقسام: -
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 اȋول: امثال وǿو ما كانت فاؤǽ حرف علة Ŵو:   وَعَدَ،    وَثِقَ. -

 رف علة Ŵو :    قاَلَ ، باَعَ.الثاň : اȋجوف وǿو ما كانت عيه ح -

 مَاَ.  -الثالث: الǼاقص وǿو ما كانت امه حرف علة Ŵو: سَعَى -

 الرابع: اللفيف وǿو ما كان ي أصوله حرفا علة ، ويقسم قسمن: -

 وَقَي.  -اللفيف امفروق وǿو ما اعتلت فاؤǽ وامه Ŵو:  - ب
 رَوَى.  -اللفيف امقرون: وǿو ما اعتلت عيǼه وامه Ŵو: -ب

 المشتقات من الفعل

 اسم الفاعل : 

 اسم مشتق من الفعل ليدل على امعŘ وصاحبه الذي قام به . 

 صوغه : -

على وزن فاعل : كَتَبَ    كَاتِبٌ . وصياغته مطلقة وإن م تسمح   من الفعل الثاثي :   -1
 كضاخم وشاǿم وجامل 

امضارعة ميماً مضمومة ، وكسر مل قبل على وزن مضارعه بإبدال حرف  من فوق الثاثي : -2
 1ااخر : أَكرَم   مُكْرمٌِ 

 ماحظات:  -

ما جاء كǼسبة على وزن فاعل وفعال كَتَامِرٌ" صَاحِب مر " وابَِنٌ " صَاحبُ لَنٍَ " وحائك  -1 
 وųّار وحدّاد .. ليس ماعياً بل ǿو قياسي بǼاء على رأي امرد .

                                                           
1  ما ورد شاذاً يرد إń القاعدة مثل : أفعم مفعِم، أسهب مسهب ، أعشب معشِب وأبقل مبقِل، أما عاشب الŖ وردت فǼعدǿا من الثاثي عشُب،- 

 وباقل من بقل الثاثي.
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اȋفعال امعتلة : نَسِيَ : ناَسِيٌ " ناَسٍ "، دَناَ: دَاňٌِ " دَانٍ" ، رَمَي : اشتقاق اسم الفاعل من  -2
 راَمِيٌ " راَمٍ" ، قاَلَ قاَئِلٌ ، باعَ : بائعٌ ..

 واسم الفاعل من الفعل الصحيح امهموز اȋول : أمَِنَ      آمِنٌ . 

 ع باسم مبالغة اسم الفاعل .تدمج صيغ مبالغة اسم الفاعل وصغ الصفة امشبهة وتسمية اŪمي -3

عǼدما نقول مطرد أو قياسي فمعŘ ذلك تعميم الصيغ ما يؤدي إń وجود صيغ م ترد عن  -4
العرب قدماً وا حديثاً، وǿذǽ الصيغ مǼها مستساغ ومǼها غر مستساغ.. و الǼاس ختارون ما 

 القياس . يǼاسبهم ، وليست القضية شيوع الصيغة أو عدم شيوعها ، فالقياس ǿو

ذكر الǼحاة ستاً وثاثن حالة للصفة امشبهة ما بن ůردة ومقرونة بال  ومضافة إń نكرة أو  -8
 معرفة ، ولكل ثاث حركات .. وم تبق حاجة إليها ي علم الصرف . 

 عمل اسم الفاعل:

، Ŵو: ]أقارئٌ يتعلق به شبه ملةيعمل اسم الفاعل عمل فعله، فرفع فاعاً ويǼصب مفعواً به و      
 زǿرٌ كتاباً ي البيت[. ف  ]زǿرٌ[ فاعل اسم الفاعل ]قارئ[، و]كتاباً[ مفعولهُ، وشبه اŪملة ]ي

 .أ1ُالبيت[ متعلّق به

 شواǿد اسم الفاعل: -

  :ńقال تعا  ƃفويلٌ للقاسيةِ قلوهُم من ذكِْرِ اهƂ 1 

 ]القاسية[: اسم فاعل Űلّى ب  ]أل [، و]قلوبُ[ فاعل اسم الفاعل، مرفوع.

 Ƃ 2ً وجاعِلُ اللّيلِ سَكǼَاƃ  وقال:  

                                                           
1 أ23/33ُالزمر -   
2 أ6/36ُاȋنعام -   
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وجَعَلَ اللّيلَ [ لȊية قراءة أخرى ǿي: ]سكǼاً[: مفعول به اسم الفاعل ]جاعلُ[. على أنّ      
 ، وا شاǿد ي اآية عǼد ذلك على ما Ŵن بصددǽ.]سَكǼَاً 

Ƃ1وكلبُهم باسِطٌ ذراعيْهِ بالوَصِيدƃ  وقال:  
   

]باسط[: اسم فاعل، و]ذراعيه[ مفعول به اسم الفاعل، مǼصوب وعامة نصبه الياء، ȋنه  
.Řمث 

 أ:41سهر الشيباň بالوعل ُالديوان /وقال اȋعشى يشبّه يزيد بن م

 فلم يَضِرǿْا، وأَوǿَْى قَرنهَُ الوَعِلُ        كǼاطحٍ صخرةً يوماً ليُِوǼَǿِها

 ]ناطح[: اسم فاعل عمِل عمَل فعله ]نَطَحَ[، فǼصب مفعواً به ǿو ]صخرةً[.     

  ƃوالذّاكرين اه كثيراً والذّاكراتƂ 2 

عل: ]الذاكر[، وقد عمِل عمَل فعله ]ذكََرَ[ فǼصب مفعواً به، ǿو ]الذاكرين[: مع اسم الفا     
 لفظ اŪالة. وذلك أن اسم الفاعل يعمل مفرداً ومثŘ ومعاً. ومِن عمله وǿو مثŘ، قول عǼرة 

 أ2ُوالǼاذِريَْن إذا لقيتُهما دمي     الشاتِمَيْ عِرْضِي ولم أشْتُمهما

]الشام[، وقد عمِل عمَل فعله ]شَتَمَ[ فǼصب مفعواً به ǿو كلمة ]الشامِيَْ[: مثŘ اسم الفاعل      
 ]عِرْض[.

ليس إعمال اسم الفاعل ضربة ازب، بل للمتكلم اŬيار، إن شاء أعمله فقال مثاً: ]ǿذا قاتلٌ  -
 :ńذا قاتلُ فانٍ[. قال تعاǿ[ :وإن شاء م يُ عْمِله فقال ،]ًفانا]ǽَراءة أخرى: وي ق ]إنّ اه بالِغٌ أمَْر

]ǽِ3 ]إنّ اه بالِغُ أمَْر 

                                                           
1 - أ81/81ُالكهف   

2 أ22/23ُاȋحزاب -   
3 63/2الطاق،  -   
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  مبالغة اسم الفاعل : -

امبالغة تدل على التكثر و التضخيم، أو ثبوت الدالة، أو بقائها فرة طويلة وليست عرضاً  
 تزول بسرعة.

 على اȋوزان  التالية :  1تشتق من الفعل الازم و امتعدي الثاثي وغرǽ  صوغها : -

اّل وفَعِيلٌ .. قد أقر ůمع اللغة ي القاǿرة قياسية وزن فِعّيل من الثاثي الازم و امتعدي مِفعَال وفِع -
يس . و التاء امربوطة الداخلة على فعّال كعامّة ليست للتذكر أو التأنيث وإما  ċإفادة امبالغة مثل فد

 جُلَ عَاَمَةٌ وَاِمرأةَُ  عَاَمَةُ. على أن الصيغة وصلت إń أعلى درجة ي امبالغة، لذلك مكن القول رَ 

 أفعل ومؤنثة فعاء  -

إن جعل اȋوزان قياسية مكǼǼا  من القول: بردان، حردان، فهمان، قلقان ، مرضان ، Ŵفان ، 
 نسيان ، ورمان ..

وياحظ أن الكوفين استǼادا إń قبيلة بř أسد كانوا يؤنثون فعان على فعانة ، ومن Ǽǿا أقر  
ع اللغة ي مصر جواز تأنيث كل وصف / مشتق على وزن فعان بفعانة : عطشان  عطشانة ، ůم

غضبان  غضبانة  .. جاء Ţت عǼوان : صيغة فعان تأنيثها بالتاء ومعها مع مذكر سام : ُ من 
حيث أن تأنيث " فعان " بالتاء لغة ي بř أسد " كما ي الصحاح ، و" لغة بř أسد " كما ي 

مخصص ، وقياس ǿذǽ اللغة صرفها ي الǼكرة كما ي شرح امفصل ، و الǼاطق على قياس لغة من ا
 " řه كما ي قوله " ابن جǼطيء، وإن كان غر ما جاء به خرا مű لغات العرب مصيب  غر– 

 ترى اللجǼة أنه َوز أن يقال : عطشانة وغضبانة وأشباǿهما

َقْ ما يدل على لون أو عيب ظاǿر ،   َْ ََْراَءُ، أعرجَ  عَرْجاءَ ،   أَ َر   َْ ر  أ َِ أو زيǼة / حلية : 
 ََْقَاء   ..

                                                           
1   قال الǼحاة الصفة امشبهة تشتق من الازم، ولكǼها وردت من الثاثي امتعدي مثل رحيم وعليم . - 
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فعان ومؤنثه فعلى / فعانة : ما يدل على امتاء أو خلو أو أمراض وأوجاع، أو انفعال، حاات  -
ََ   -ومؤنثه -نفسية ..: غَضِبَ    غَضْبَان     -ان ومؤنثه عَطْشَ   -عَطِشَ  -غَضْبَانةَ  -غَضْ

عَانَ   -.شَبْعَ    -وجَوعَانةَ   -جَوعَى  -ومؤنثه   -جَوعَان-جَاعَ  -وعَطْشَانةَ.   -عطَشْىَ   -شَب ْ
عَى  -ومؤنثه عَانةَ  -شَب ْ ََ   -ومؤنثه   -تَ عْبَان  -تَعِبَ   -وشَب ْ   -فَ رَحَان  -فَرحَِ   -وتَ عْبَانةَ .  -تَ عْ
 .1وفَ رْحَانةَ    -فَ رْحَى   -ومؤنثه

قال سيبويه : ُ وقالوا : يثكل ثكا وثكلوǽ جعلوǽ كالعطش ȋنه حرارةّ ي اŪوف. ومثله هفان وهفى 
وهف هفاً . وقالوا: حزنان وحزȋ Ňنه غمċ ي جوفه وǿو كالثكل ȋن الثكل من اūزن ، و الǼدمان 

 .2مثله وندمى

 وقس على ذلك ضجر وشرس وقلق ولبق .

بالتاء امربوطة : وǿي ما يدل على طبائع وسجايا أو شكل / ǿيسة أو مظهر   ůموعة أوزان مؤنثها -
 كالǼظافة أو الوساخة .. 

فَعِيلٌ ، فَعِلَ  وفَ عْلٌ  وفُ عُلٌ  ، فَ عُولٌ ، فعال "  دون قيد على حركة الفاء "   حَسَنَ  حسِن،  -
 حَسن، حُسْنَ ، حَسُونَ ، حُسَانَ. 

  اسم المفعول : -

 يدل على معŘ وعلى الذي  وقع عليه ذلك امعŘ . اسم  مشتق

  صوغه : -

 من الفعل الثاثي على وزن مفعول : كَتَبَ  مَكْتُوبٌ  -

                                                           
1 -  

2   .362ص  – 4ج–سيبويه الكتاب  - 
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من فوق الثاثي على وزن مضارعه بإبدال حرف امضارعة ميما مضمومة وفتح ما قبل اȋخر :  -
 أَكْرمَِ   مُكْرَمٌ.

  ماحظات : -

يُوعٌ، كَالَ مَكْيُولٌ . وما ي هجة نثبت هجة ميم للفعل اȋج-1 وف موافقتها القاعدة العامة : باَعَ مَب ْ
اūجاز مبيع ومكيل . وذكر امرد مقوول ومصوون دون حذف إحدى الواوين كما ǿو شائع مَقُولٌ 

 ومَصُونٌ .

ارَ     صيغة اسم الفاعل و امفعول واحدة من اŬماسي امهموز اȋول وامعتل الوسط :  اِختَ  -2
űُتَارٌ ، اِحْتَاجَ  Űُتَاجٌ .. وكذلك اŬماسي امضعف :   احْتَلŰُ     ċْتَلĎ... وسياق اŪملة يوضح 

 امدلول.

تǼقل صيغة فعيل معŘ مفعول مثل جريح ، وصيغة فِعْل   معŘ مفعول مثل طحن ، إń مبالغة  -3
 اسم الفاعل لتدا على امبالغة .

عول من اȋفعال امعتلة : نَسيَ : مǼَْسِيّ ، دَناَ : مَدنُ وّ، رَمىَ : مَرمِيّ ، اشتقاق اسم امف -8
يُوعٌ  و  مَبِيعٌ .  قال مَقْوُولٌ ومَقُولٌ ، باَعَ: مَب ْ

 إسǼاد اأفعال إلى الضمائر :

الضمرُ: ما يُكŘ به عن مُتكلمٍ أو űاطبٍ أو غائبٍ، فهو قائمٌ مَقامَ ما يُكŘ به عǼه، مثل: 
 نا وأنتَ وǿو"، وكالتاءِ من "كتبتُ وكتبتَ وكتبتِ" وكالواوِ من "يكتبون"."أ

 وǿو سبعةُ أنواعٍ: مُتċصلٌ، ومǼفصلٌ، وبارزٌ، ومسترٌ، ومرفوعٌ، ومǼصوبٌ، وůرور.

 الضمير المتصل

اف من الضċمرُ امتصلُ: ما ا يبُتدأُ به، وا يقعُ بعد "إا" إاċ ي ضَرورة الشعر. كالتاءِ والك
 "أكرمتُكَ"، فا يقُالُ: "ما أكرمتُ إاّكَ". 
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 وقد وردَ ي الشعر ضَرورةً، كما قال الشاعر:

اوِزنا إاċكِ دَيċارًِ َُ  ċا ً أاǼََتِ جارتǼُا إذا ما كǼًْوما عَلي 

  وكما قال اآخر:

 ǽُاċعَوْضُ إِا Ņفما ، ċناصِرًًُأعَوذُ بِرَبِ العَرشِ من فِسَةٍ بَ غَتْ ً علي 

وǿو، إما أن يتصلَ بالفعل: كالواو من "كتبوا"، أو باإسم: كالياءِ من "كتاي"، أو باūرف:  
 كالكاف من "عليك".

 والضمائرُ امتصلةُ تسعةٌ، وǿي: "التاءُ ونا والواوُ واȋلفُ والǼونُ والكافُ والياءُ واهاءُ وǿا".

 ċونُ، ا تكونُ إاǼلفُ والتاءُ والواوُ والȋضمائرَ للرفع، اها ا تكون إا فاعاً أو نائبَ فاعل، مثل:  فا
."  "كتبا وكتبت وكتبوا وكتنَْ

 řا وتكتبُن واكتُي"، وضمريَْ نصبٍ، مثل: "أكرمǼْنا والياءُ": تكونانِ ضمريَْ رفعٍ، مثل: كتَب"
 امكروَ". امعلم، وأكرَمǼَا امعلمُ" وضمريَْ جَرٍ، مثل: "صرفَ اهُ عřّ وعǼّا

"والكافُ واهاءُ وǿا": تكونُ ضمائرَ نصبٍ، مثل: "أكرمتك وأكرمته وأكرمتها"، وضمائرَ جرّ، 
 "أحسǼتُ إليكَ وإليه وإليها". وا تكونُ ضمائرَ رفعٍ، ȋها ا يُسǼد إليها.

 فوائد ثاث

ستعمان Ūمع واو الضمر واهاء امتصلة ها ميم اŪمع خاصتان ŝمع الذكور العقاء، فا ي -1
 اإناث وا Ūمع امذكر غر العاقل.

 الضمر ي Ŵو: "جستما وجستم وجسن" إما ǿو التاء وحدǿا، وي Ŵو:  -2
"أكرمكما وأكرمكم وأكرمكن" إما ǿو الكاف وحدǿا، وي Ŵو: "أكرمهما وأكرمهم وأكرمهن" إما 

ا عامة التثǼية. ومن العلماء من َعل ǿو اهاء وحدǿا. واميم واȋلف الاحقتان للضمر حرفان م
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اميم حرف عماد، واالف عامة التثǼية. وميت اميم حرف عماد، اعتماد امتكلم والسامع عليها 
ي التفرقة بن ضمر التثǼية وضمر الواحدة، وليس ǿذا القول ببعيد. واميم وحدǿا الاحقة للضمر، 

الǼون امشددة، الاحقة للضمر؛ حرف ǿو عامة مع حرف ǿو عامة مع الذكور والعقاء. و 
امؤنث. ومن العلماء من يǼظر اń اūال اūاضرة، فيجعل الضمر وما يلحقه من العامات كلمة 

  واحدة بإعراب واحد. وǿذا أقرب، والقوان اȋوان أحق.

فأقله عثرته، وخذǽ تضم ǿاء الضمر، إا إن سبقها كسرة أو ياء ساكǼة فتكسر، تقول: "من عثر  -1
 بيدǽ إشفاقاً عليه، وإحساناً إليه" وتقول: "ǿذا أبوǿم، وأكرمت أباǿم، وأحسǼت إń أبيهم".

َوز ي ياء امتكلم السكون والفتح، إا إن سبقها ساكن، كألف امقصور وياء امǼقوص وألف  -2
ل: "ǿذǽ عصاي، وǿذا راجيّ، التثǼية ويائي التثǼية واŪمع، فيجب فتحها دفعاً التقاء الساكǼن، مث

 وǿاتان عصواي، ورفعت عصويّ، وǿؤاء معلميّ".
 تبدل ألف "إń وعلى ولدى" ياءً، إذا اتصلت بضمر: مثل: "إŅّ، وعليه، ولديك". -3

 نون الوقاية

إذا ūقت ياءُ امتكلم الفعلَ أو اسمَ الفعل، وجب الفصلُ بيǼهما بǼونٍ تُسمى ُنون الوقايةأ، 
 ،řوتكرمون ،řوأكرم ،řويُكرم ،řِهُأ. تقول: "أكرَمǼْفَظهُُ مŢَ :صلُ به من الكسر ُأيċها تَقي ما تَ تȋ

."řَوعليك ،ňَو: "رُوَيْدŴفاطمةُ"، و řْوأكرَمت ،řَوأَكرمت 

شبċهةَ بالفعل، فالكثرُ إثباهُا معَ "ليتَ" وحذفُها مع "لعلّ"، وبه وردَ 
ُ

وإن ūقت اȋحرفَ ام
القرآن الكرم، قال تعاń: "يا ليتř كǼتُ معهم فأفوزَ فوزاً عظيما"، وقال جلċ شأنهُُ: "لعَلّي أبلُغُ 

 كقول الشاعر:اȋسبابَ". وندَر حذفها مع "ليتَ" وإثباهُا مع "لعلċ"، فاȋول  

ًŅما ċأُصادفهُُ وأتُلِفَ جُل ً Ŗَْيةِ جابِرٍ إِذ قال: ليǼًُكم 

 والثاň كقول اآخر:

 فَ قُلتُ أعَراň الْقُدومَ، لَعَلřċ ً أَخُطČ ها قَراً ȋبَيضَ ماجِدًِ
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" فأنت باŬيار: إِن شست أثبتċها وإن شست حذفتها. ċولكن ċوأن ċأما مع "إن 

ياءُ امتكلم "من وعن" من حروف اŪرّ، فصلت بيǼهما بǼون الوقاية وجوباً، وشذċ  وإن ūقتْ 
 قول الشاعر:

ًřِلَسْتُ من قَ يْسٍ وا قَ يْسُ م ً řَهُم وع ْ Ǽها السائِلُ عČَأي 

 أما ما عداما فا فصل ها.

 الضمير المǼفصل

بعد "إاّ" على كلِ حال. كأنا من الضمرُ امǼفصل: ما يَصحČ اابتداءُ به، كما يصحČ وقُوعهُ 
قولك: "أنا ůتهدٌ، وما اجتهد إاċ أنا".الضمرُ: ما يُكŘ به عن مُتكلمٍ أو űاطبٍ أو غائبٍ، فهو 
قائمٌ مَقامَ ما يُكŘ به عǼه، مثل: "أنا وأنتَ وǿو"، وكالتاءِ من "كتبتُ وكتبتَ وكتبتِ" وكالواوِ من 

 "يكتبون".

 تċصلٌ، ومǼفصلٌ، وبارزٌ، ومسترٌ، ومرفوعٌ، ومǼصوبٌ، وůرور.وǿو سبعةُ أنواعٍ: مُ 

 الضمير المتصل

الضċمرُ امتصلُ: ما ا يبُتدأُ به، وا يقعُ بعد "إا" إاċ ي ضَرورة الشعر. كالتاءِ والكاف من 
 ر:"أكرمتُكَ"، فا يقُالُ: "ما أكرمتُ إاّكَ". وقد وردَ ي الشعر ضَرورةً، كما قال الشاع

 *وما عَليǼْا إذا ما كǼُتِ جارتǼََا * أاċ يُجاوِزنا إاċكِ دَيċارِ*

 وكما قال اآخر:

، فماŅ عَوْضُ إِاċاǽُ ناصِرًُ ċًأعَوذُ بِرَبِ العَرشِ من فِسَةٍ بَ غَتْ ً علي 
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ف:  وǿو، إما أن يتصلَ بالفعل: كالواو من "كتبوا"، أو باإسم: كالياءِ من "كتاي"، أو باūر 
 كالكاف من "عليك".

 والضمائرُ امتصلةُ تسعةٌ، وǿي: "التاءُ ونا والواوُ واȋلفُ والǼونُ والكافُ والياءُ واهاءُ وǿا".

فاȋلفُ والتاءُ والواوُ والǼونُ، ا تكونُ إاċ ضمائرَ للرفع، اها ا تكون إا فاعاً أو نائبَ فاعل، مثل: 
."  "كتبا وكتبت وكتبوا وكتنَْ

ا والياءُ": تكونانِ ضمريَْ رفعٍ، مثل: كتَبǼْا وتكتبُن واكتُي"، وضمريَْ نصبٍ، مثل: "أكرمř "ن
 امعلم، وأكرَمǼَا امعلمُ" وضمريَْ جَرٍ، مثل: "صرفَ اهُ عřّ وعǼّا امكروَ".

جرّ،  "والكافُ واهاءُ وǿا": تكونُ ضمائرَ نصبٍ، مثل: "أكرمتك وأكرمته وأكرمتها"، وضمائرَ 
 "أحسǼتُ إليكَ وإليه وإليها". وا تكونُ ضمائرَ رفعٍ، ȋها ا يُسǼد إليها.

 فوائد ثاث

واو الضمر واهاء امتصلة ها ميم اŪمع خاصتان ŝمع الذكور العقاء، فا يستعمان Ūمع  -1
 اإناث وا Ūمع امذكر غر العاقل.

التاء وحدǿا، وي Ŵو: "أكرمكما وأكرمكم الضمر ي Ŵو: "جستما وجستم وجسن" إما ǿو   -2
وأكرمكن" إما ǿو الكاف وحدǿا، وي Ŵو: "أكرمهما وأكرمهم وأكرمهن" إما ǿو اهاء وحدǿا. 
واميم واȋلف الاحقتان للضمر حرفان ما عامة التثǼية. ومن العلماء من َعل اميم حرف عماد، 

ماد، اعتماد امتكلم والسامع عليها ي التفرقة بن ضمر واالف عامة التثǼية. وميت اميم حرف ع
التثǼية وضمر الواحدة، وليس ǿذا القول ببعيد. واميم وحدǿا الاحقة للضمر، حرف ǿو عامة 
مع الذكور والعقاء. والǼون امشددة، الاحقة للضمر؛ حرف ǿو عامة مع امؤنث. ومن العلماء 

ة، فيجعل الضمر وما يلحقه من العامات كلمة واحدة بإعراب واحد. من يǼظر اń اūال اūاضر 
 وǿذا أقرب، والقوان اȋوان أحق.

تضم ǿاء الضمر، إا إن سبقها كسرة أو ياء ساكǼة فتكسر، تقول: "من عثر فأقله عثرته،  -3
 ń أبيهم".وخذǽ بيدǽ إشفاقاً عليه، وإحساناً إليه" وتقول: "ǿذا أبوǿم، وأكرمت أباǿم، وأحسǼت إ
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َوز ي ياء امتكلم السكون والفتح، إا إن سبقها ساكن، كألف امقصور وياء امǼقوص  -4
وألف التثǼية ويائي التثǼية واŪمع، فيجب فتحها دفعاً التقاء الساكǼن، مثل: "ǿذǽ عصاي، وǿذا 

 راجيّ، وǿاتان عصواي، ورفعت عصويّ، وǿؤاء معلميّ".

 " ياءً، إذا اتصلت بضمر: مثل: "إŅّ، وعليه، ولديك".تبدل ألف "إń وعلى ولدى  -8

 نون الوقاية

إذا ūقت ياءُ امتكلم الفعلَ أو اسمَ الفعل، وجب الفصلُ بيǼهما بǼونٍ تُسمى ُنون الوقايةأ، ȋها 
řوتكرمون ،řوأكرم ،řويُكرم ،řِهُأ. تقول: "أكرَمǼْفَظهُُ مŢَ :صلُ به من الكسر ُأيċتَقي ما تَ ت ،

."řَوعليك ،ňَو: "رُوَيْدŴفاطمةُ"، و řْوأكرَمت ،řَوأَكرمت  

شبċهةَ بالفعل، فالكثرُ إثباهُا معَ "ليتَ" وحذفُها مع "لعلّ"، وبه وردَ القرآن 
ُ

وإن ūقت اȋحرفَ ام
غُ اȋسبابَ". الكرم، قال تعاń: "يا ليتř كǼتُ معهم فأفوزَ فوزاً عظيما"، وقال جلċ شأنهُُ: "لعَلّي أبلُ 

 وندَر حذفها مع "ليتَ" وإثباهُا مع "لعلċ"، فاȋول كقول الشاعر:

ًŅما ċأُصادفهُُ وأتُلِفَ جُل ً Ŗَْيةِ جابِرٍ إِذ قال: ليǼًُكم 

 والثاň كقول اآخر:

 فَ قُلتُ أعَراň الْقُدومَ، لَعَلřċ ً أَخُطČ ها قَراً ȋبَيضَ ماجِدًِ

 ċوأن ċها وإن شست حذفتها. أما مع "إنċيار: إِن شست أثبتŬفأنت با " ċولكن 

وإن ūقتْ ياءُ امتكلم "من وعن" من حروف اŪرّ، فصلت بيǼهما بǼون الوقاية وجوباً، وشذċ قول 
 الشاعر:

ًřِلَسْتُ من قَ يْسٍ وا قَ يْسُ م ً řَهُم وع ْ Ǽها السائِلُ عČَأي 

 أما ما عداما فا فصل ها.
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 لمǼفصلالضمير ا

الضمرُ امǼفصل: ما يَصحČ اابتداءُ به، كما يصحČ وقُوعهُ بعد "إاّ" على كلِ حال. كأنا من قولك: 
 "أنا ůتهدٌ، وما اجتهد إاċ أنا".

والضمائرُ امǼفصلةُ أربعةٌ وعشرون ضمراً: إثǼا عشر مǼها مرفوعةٌ وǿي: "أنا وŴنُ وأنتَ وأنتِ وأنتما 
". وأنتم وأننċ وǿو ċنǿُم وǿي وما وǿو 

واثǼا عشر مǼها مǼصوبةٌ، وǿي: "إيايَ وإيانا وإياكَ وإياكِ وإياكما وإياكم وإياكنċ وإياǽُ وإياǿا وإياما 
." ċنǿمْ وإياǿوإيا 

 وا تكون ǿُُمأ إا Ūماعة الذČكورِ العقاءِ.

وزُ تسكنُ ǿاءِ ǿُُوَأ بعد الواو والفاءِ Ŵو: }وǿْوَ الغفور ال وَدُودح. وŴو: }فهْوَ على كلِ شيءٍ وَ
 قديرح. وǿو كثرٌ شائع. وبعد امِ التأكيد، كقولك: "إنċ خالداً هَوَْ شُجاعٌ". وǿو قليلٌ.

  فائدة

الضمر ي ُأنت وأنتِ وأنتما وأننّأ إما ǿو ُأنأ. والتاءُ الاحقة ها ǿي حرف خطاب. 
امخففة من ǿُوأ. واميم واȋلف ي ُأنتما وماأ: حرفان  والضمر ي ǿُم وما وǿنّأ إما ǿو ُاهاءأ

للدالة على التثǼية. أو اميم حرف عماد. واȋلف عامة التثǼية. ُكما سبقأ. واميم ي ُأنتم وǿمأ: 
حرف ǿو عامة مع الذكور العقاء. والǼون امشددة ي ُأننّ وǿنّأ حرف ǿو عامة مع اإناث. 

ل الضمر وما يلحق به من العامات كلمة واحدة بإعراب واحد، كما سبق ي ومن الǼحاة من َع
 الضمر امتصلأ.

 اتصال الضمير وانفصاله

 الضċمرُ قائمٌ مقامَ ااسمِ الظاǿر. والغرَضُ من اإتيان بِه ااختصارُ. 
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 الضمر امتصلُ أخصرُ من الضمر امǼفصل.

امتصل اَوزُ العدولُ عǼهُ إń الضمر امǼفصل، فيقال:  فكلČ موضع أمكنَ أن يؤُتى فيه بالضمر
"أكرمتك"، وا يقال: "أكرمتُ إياك". فإن م مُكن اتصالُ الضمرِ تعنّ انفصالهُ، وذلك إذا اقتضى 
امقامُ تقدمه. كقوله تعاń: }إِياكَ نعَبُدُح، أو كان مبتدأ، Ŵو: "أنت ůتهد"، أو خراً، Ŵو: 

 أنتم"، أو Űصوراً بإاّ أو إما، كقوله تعاń: }أمر أن ا تبعدوا إا إياǽُح، وقولِ الشاعر:"اجتهدونَ 

 الذائذُ اūامي الذِمارَ، وَإِمċا ً يدُافِعُ عن أحساهِِم أنا أوَ مِثْليً ًأنَا

اعله، مثل: أو كان عاملهُ Űذوفاً، مثل، "إياكَ وما يعُتذَرُ مǼه"، أو مفعواً مصدرٍ مُضافٍ إń ف
"يَسُرňČ إِكرام اȋستاذِ إِياك" أو كان تابعاً ما قبله ي اإعراب، كقوله تعاń: }خُرجِون الرċسولٍ 

 وإِياكمح.

وزُ فصل الضمرِ ووصله، إذا كان خراً لكان أو إحدى أخواهِا، مثل: "كǼتُه" و كǼْتُ  وَ
: "أعطى، أو ظنّ"، تقول: "سألتُكه، وسألتك إياǽُ"، أو كان ثاň ضمرينِ مǼصوبن بِعامل من باب

."ǽتك إياǼْ َǼَتكه، وظǼǼََو "ظ ،ǽإيا 

 وضمر امتكلم أخصČ من ضمر امخاطب أي: "أعرَفُ مǼه".

  وضمر امخاطب أخصČ من ضمر امخاطب أي: "أعرَفُ مǼه".

اب: "كان وضمر امخاطب أخصČ من ضمر الغائب. فإذا اجتمع ضمرانِ متċصان، ي ب 
"، وجب تقدمُ اȋخصّ مǼهما، مثل: "كǼُتُه، وسَلǼْيه، وظǼْ َǼَتكه". فإن انفصل أحدُما  ċوأعطى وظن
فَقدِمْ ما شستَ مǼهما، إن أمِن اللċبسُ، مثل: "الدرǿمُ أعطيته إياكَ". فإن م يؤُمَن التباسُ امعŘ وجبَ 

ل: "زǿرٌ مǼَعتكَ إياǽ"، إن أردْت مǼع امخاطبِ أن تقدم ما يزيل اللċبسَ، وإن كان غر اȋخصّ، فتقو 
يَصل إń الغائب، و "مǼَعته إياك"، إن أردت مǼع الغائب أن يصل إń امخاطب. ومǼه اūديث: "إن 

 اه ملċككم إِياǿمْ ولو شاء ملċكهم إياكم".
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وجب فصلُ أحدَما،  -غائب كأن يكونا للمتكلّم أو امخاطب أو ال  -وإذا اŢد الضّمران ي الرČتبة 

 مثل: "أعطيته إياǽ، وسألتř إياي، وخلْتك إياك".

 الضميران: البارز والمستتر

الضمر البارز: ما كان له صورةٌ ي اللċفظ: كالتاءِ من: "قمت" والواوِ من: "كتبوا"، والياءِ من: 
 "اكتي"، والǼون من "يَ قُمْنَ".

راً ي الذǿّن ومǼَْويčا، وذلك كالضمر والضمرُ امسترُ: ما م يكن له ص ċورةٌ ي الكام، بل كان مُقد
 امستر ي "اكتُبْ"، فإنċ التقدير "اكتُبْ أنت".

وǿو إما للمتكلمِ: "كأكتبُ، ونكتب"، وإما للمفرد امذكر امخاطب، Ŵو: "اكتُبْ، وتَكتبُ"، وإما 
 ، وǼǿدُ تَكتبُ".للمفرد الغائب وامفردة الغائبة، Ŵو: "عليĎ كتبَ 

 وǿو على قسمن: مسترٌ وجوباً. ويكونُ ي ستة مواضع:

تهدُ". اأول: سǼَدِ إń امتكلم، مفرداً أو معاص، مثل: اجتهدُ وَ
ُ

 ي الفعل ام

 ي الفعل امسǼد إń الواحد امخاطب، مثل: "اجتهد". الثاني:

 ل: "أفٍ وصَهْ".ي اسم الفعل امسǼد اń متكلم، أو űاطب، مث الثالث:

ب الذي على وزن "ما أفَعلَ"، مثل: "ما أحسنَ العِلم!". لرابع: Čي فعل التعج 

ي أفعال اإستثǼاءِ، وǿي: "خا وعدا وحاشا وليس وا يكون"، مثل: "جاء القومُ ما خا  الخامس:
  زǿراً، أو ليس زǿراً أو ا يكون زǿرا".

ǽه. وقال قوم: إنه يعود على البعض  "فالضمر فيها مستر وجوباً تقديرǼم Řو" يعود على امستثǿ"
امفهوم من اإسم السابق. والتقدير: "جاء القوم خا البعضُ زǿراً". وقال قوم انه يعود اń اسم 
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الفاعل امفهوم من الفعل قبله، والتقدير: "جاء القوم خا اŪائي أو ا يكون اŪائي زǿراً". وقال 
عود على مصدر الفعل امتقدم، والتقدير: جاءوا خا اجيءُ زǿر". والقوان اȋوان، آخرون: انه ي

أقرب إń اūق والصواب. ومن العلماء من جعلها أفعااً ا فاعل ها وا مفعول، ȋها Űمولة على 
على معŘ "إاّ"، فهي واقعة موقع اūرف، واūرف ا َتاج اń شيء من ذلك، فما بعدǿا مǼصوب 

 ااستثǼاء. وǿو قول ي هاية اūذف والتدقيق. وسيأي بسط ذلك ي اŪزء الثالث من ǿذا الكتاب".

 ي امصدر الǼائب عن فعله Ŵو: "صراً على الشدائد". السادس:

سǼَدِ اń الواحد الغائب والواحدة الغائبة، مثل: "سعيدٌ اجتهدَ، 
ُ

ومسترٌ جوازاً. ويكون ي الفعل ام
 ة َتهد".وفاطم

ُومعŘ استتار الضمر وجوباً أنه ا يصح إقامة اإسم الظاǿر مقامه. فا يرفع اا الضمر 
امستر. ومعŘ استتارǽ جوازاً أنه َوز أن َعل مكانه ااسم الظاǿر. فهو يرفع الضمر امستر تارة 

مستراً جوازاً تقديرǿ" ǽو"  وااسم الظاǿر تارة أخرى. فاذا قلت: "سعيد َتهد" كان الفاعل ضمراً 
يعود اń سعيد، واذا قلت: "َتهد سعيد" كان سعيد ǿو الفاعل. أما إن قلت: "ųتهد" كان الفاعل 
ضمراً مستراً وجوباً تقديرŴ" ǽن"، وا َوز أن يقوم مقامه اسم ظاǿر وا ضمر بارز، فا يقال: 

يست الفاعل، وإما ǿي توكيد للضمر امستر "ųتهد التاميذ". فإن قلت: "ųتهد Ŵن"، فǼحن ل
الذي ǿو الفاعل: وإما م َز أن تكون ǿي الفاعل ȋنك تستغř عǼها تقول: "ųتهد"، والفاعل 

 عمدة، فا يصح ااستغǼاء عǼهأ.

  ضمائر الرفع والǼصب والجر

وراً، كما يقَتضيه الضمرُ قائم مقامَ ااسم الظاǿر، فهو مثله يكون مرفوعا أو مǼصوباً أو ůر 
 مركزǽُ ي اŪملة، ȋنċ له حُكمه ي اإعراب.

 ما كان قائماً مقامَ اسم مرفوع، مثل قُمتَ، وقمتِ، وتَكتبان، وتكتبون". فالضمير المرفوعُ:
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 : ما كان قائماً مقام اسم مǼصوب، مثل: والضمير المǼصوبُ 

، وإياكَ نعْبُدُ وإياكَ نستعن ċأكرَمتُكَ، وأكرَمتهن." 

 ما كان قائماً مقام اسم ůرور Ŵو: "أحسِنْ تربيةً أوادك، أحسَنَ اهُ إلِيك". والضمير المجرور:

وإذا وقع الضمر موقع اسمٍ مرفوعٍ أو مǼصوبٍ أو ůرور، يقُال ي إعرابه: إنه كان ي Űلّ 
 Űاč. رفعٍ، أو نصبٍ، أو جرٍ، أو إنه مرفوعٌ Űاč، أو مǼصوبٌ Űاč، أو ůرورٌ 

 عود الضمير

 إن كان الضمر للغَيبة فا بد له من مرجعٍ يرُجع إليه.

 فهو إِما أن يعودَ إńِ اسم سبقه ي اللċفظ. وǿو اȋصل، مثل: "الكتاب أخذتهُ".

وإما أن يعود إń متأخرٍ عǼه لفظاً، متقدّمٍ عليه رتُبةً ُأي: Şسَب اȋصلأ، مثل: "أخذَ كتابه 
 تعود إń زǿر امتأخر لفظاً، وǿو ي نيċِة التقدم، باعتبار رتُبته؛ ȋنه فاعل. زǿرٌ"؛ فاهاءُ 

وإما أن يعود إń مذكور قبله معŘً ا لفظاً، مثل: "اجتهِدْ يكن خراً لك": أَى: يكن ااجتهاد 
 خراً لك، فالضمر يعود اń ااجتهاد امفهوم من "اجتهِدْ".

، ا لفظاً وا معŘً، إن كان سياقُ الكام يعُيِ Ǽُهُ، كقوله تعاń: وإما أن يعود اń غر مذكور
 }واستوَت على اŪُوديّح، فالضمر يعود اń سفيǼة نوحٍ امعلومة من امقام، وكقول الشاعر:

مْس، أو قَطرت دَماً ċا حِجابَ الشǼْتكǿَ ً ًا غضْبَةً مُضْريِةǼْإذا ما غَضِب 

ńيدُل عليها سياق الكام.فالضمر ي "قطرَت" يعودُ ا Ŗيوف، ال Čالس   

والضمر يعود اń أقرب مذكور ي الكام، ما م يكن اȋقرب مضافاً اليه، فيعود اń امضاف. 
مِلُ أسفاراً". وقد  ََ وقد يعود اń امضاف اليه، إن كان Ǽǿاكَ ما يعيǼِه كقوله تعاń: "كمثَل اūمارِ 
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 ċةٍ دالǼالبعيد بقري ńوا باه ورسوله، وأنفِقوا مِاّ جعلَكُم مُستخلَفنَح يعود اǼِةٍ عليه، كقوله سبحانه: }آم
 فيه؛ فالضمرُ امسترُ ي "جعلكم" عائدٌ اń اه، ا اń الرسول.

 ضمير الفصل

قد يتوسطُ بن امبتدأ واŬر، أو ما أصله مبتدأ وخرٌ، ضمرٌ يسمى ضمرَ الفَصْل، ليؤذَنَ من 
اȋمر بأنċ ما بعدǽَ خرٌ ا نعتٌ. وǿو يفُيدُ الكام ضرباً من التوكيد، Ŵو: "زǿرٌ ǿو الشاعر" و أوċل 

 "ظǼǼتُ عبدَ اه ǿو الكاتبَ".

وضمر الفصل حرفٌ ا Űلċ له من اإعراب، على اȋصح من اقوال الČǼحاة. وصورته كصورة 
 بِ ما ǿو له، إا أنه ليس إِياǿا.الضمائر امǼفصلة. وǿو يتَصرċفُ تَصرČفها Şِسَ 

، تابعٌ لدخوله بيǼهما  ċوأخواهِن " ċوإن ċسوخَتَ نِْ بِ  "كانَ وظَنǼر امŬدخوله بن امبتدأ وا ċم إن
قبل الǼسخِ. وا تأثر له فيما بعدǽُ من حيثُ اإعرابُ، فيما بعدǽُ متأثرٌ إعراباً ما يسبِقه من العوامل، 

ح، إن كان ǿذا ǿو الحقّ ح، وقال: }فلما تَ وَفيتǼَي كǼتَ أنتَ الرċقيبَ عليهمń: }ا بهِ. قال تعا
 "ح.إن تَ رَني أنا أقلċ مǼك مااً وولداً وقال: }

ُوضمر الفصل حرف كما قدمǼا، واما مي ضمراً مشاهته الضمرَ ي صورته. ومي: 
ȋنك إن قلت: "زǿر اجتهد"، جاز  ُضمرَ فصلٍأ ȋنه يؤتى به للفصل بن ما ǿو خر أو نعت.

انك تريد اإخبار، وانك تريد الǼعت. فان أردت أن تفصل بن اȋمرين أول وǿلة، وتبن ان مرادك 
 ااخبار ا الصفة، أتيت هذا الضمر لاعام من اول اȋمر بأن ما بعدǽ خر عما قبله، ا نعت له.

  ما فيه من زيادة الربط.م ان ضمر الفصل ǿذا يفيد تأكيدَ اūكم، 

 ومن العلماء من يسميه عمادا"، اعتماد امتكلم أو السامع عليه ي التفريق بن اŬر والǼعتأ 
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 ظاǿرة اإسǼاد والتقاء السّاكǼين.  .0
وقد اخرت   بعض اȋمثلة للتوضيح ، لǼبن من خاها ما يستعمله الواضع اȋوّل للغة العربية     

 –مثا -ما يلغيه، وأنّ اختيار اإلغاء واانتقاء قائمان على دقّة علمية. من ذلك من استعماات و 
الفعل:   ذǿََبَتْ . Ţويله إń صيغة امؤنث يضاف اȋلف = ذǿََبَتْ ٌا= ذǿََبَتْا التقى ساكǼان ُتاء 

 التّأنيث وألف ااثǼنأ:

1.  Řّامث ńويل امفرد امؤنّث إŢ ا-ي حالةǼبَتْأ.مثا     كقولǿََُذ : 
 يُضاف ألف ااثǼن فيلتقي ساكǼان تاء التّأنيث واȋلف = ُذǿََبَتْاأ. .2

 إذا حذف السّابق يؤدّي إń امثŘّ امذكّرُذǿََبَاأ ا تتحقّق مقصدية التّكلّم. .3

ا تتحقّق مقصدية   َ ذǿََبَتْ  ُحذف الاّحق ُألف ااثǼنأ Ţول  اŪملة إń امفردة امؤنثّة  .4
 م.امتكلّ 

ȋنهّ كالكلمة  ؛Ţرّك التّاء ţلّصا من التقاء السّاكǼن ُذǿَبَتَاأ يؤدّي إń تواŅ اȋمثال،  وفيه ثقل .8
 واحدة.

بǼاء اماضي على السّكون ţلّصا من اȋمثال يؤدّي إń امفرد امذكّرٌ ألف اإشباع أي االتباس  .4
 ُذǿََبْتَاأ. 

9. Ņمّل تواŢ امس  معŬمثال،  انتقاء  ااحتمال اȋبَتَاأ اǿَتبيح    ُذ Ŗو من الضّرورات الǿو
                                                                                      احضورات ي اللّغة العربية وقد أشار إليها ُالسّيوطيأ ي "ااقراح".                                                         

إنّ اūذف ي اللّغة العربية Ŵوǿا وصرفها سواء على مستوى اūركة أو اūرف أو اūركة   
الفرعية إمّا يتمّ ي كثر من أحواله طلبا للخفّة بشرط أاّ يكون ذلك على حساب العملية التّواصلية، 

Řن ي الكلمة الواحدة للحفاظ على امعǼودفعا لالتباس، لذا قد يقع وهذا قد نتحمّل التقاء السّاك 
بن الكلمات علّل صوتية  يؤطرǿا امǼطق ، وقد يكون ذلك على مستوى اللّفظة امفردة فمن ذلك     

ة        مثا      كلمة      ċة عام ċامǿ       ةċي بعد التّفكيك كاآي:  كافǿفَة   ُعَامْ مَة      و أ التقى ساكǼا كاف ْ
ȋلف واميم ي اȋصبحت الكلمة     اȋ وّلȋلف والفاء ي الثاّنية، فلو حذف السّاكن اȋوا ،ńةو ċعم 
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ة    و  ċنِْ ي الكلمة الواحدة  كف َǼِمّلوا التقاء السّاكŢ Řي تتعارض مع مقصدية امتكلّم وخدمة للمعǿو
.Řولو كان ذلك على حساب امب 

حيث قال : قال ُالسّرايأ: "يعř أنهّ لو كان  ُرادĎأ،أشار ُسيبويهأ إǿ ńذǽ القضية ي لفظ   
 ńلف فتتحوّل الكلمة من اسم الفاعل إȋلف حذف اȋة بعد اǼأ وقعت ساكĎالدّالن من  ُراد

 .1امصدر، وتتغرّ دالة اللّفظة إń غر امقصود"

 اإسǼاد إلى نون التّوكيد الثقّيلة: -2

   Ŗحوية الصّوتية نقدّم بعض التّحليات اإجرائية الǼّرة الǿّالظا ǽليلية هذŢ ا كآليةǿنعتمد
 ńاد نون التّوكيد إǼها إسǼوّل باللّغة العربية ومȋا امتكلّم اǿختار Ŗتبنّ من خاها تلك اانتقاءات الǼل

 ƃ:ńماعة كقوله تعاŪعِيمامضارع امتّصل بواوا اċǼيَ وْمَئِذٍ عَنِ ال ċلتَُسْألَُن Ƃ2. 

ن التّوكيد الثقّيلة إń الفعل "تسألون" لتصبح =ُلتََسْألَونَ نْ نَ  Ţذف إحدى الǼّونات تضاف نو 
 إنشادا للخفّة وǿي ظاǿرة تدلّ على مرونة اللّغة العربية. ţ3لصا من تواŅ اȋمثال

 ولكن ما ǿي الǼّون الǿ Ŗي أوń باūذف؟       

الفقهية ي تقدم اȋدلةّ الŖ ترجع اūكم على غرǽ  وǼǿا تتدخّل العلل امǼطقية الŖ تشبه العلل   
أثǼاء التّعارض، وكلّ ذلك تبعا ما تقتضيه مصلحة امكلّفن وي اللّغة مصلحة التواصل  هذǽ اللّغة، 

ȋنهّ حرف يتكوّن من حرفن، وإذا حذف أحدما ؛وهذا نقول:"إنّ اūذف ا يقع على نون التّوكيد 
ه جيء به لتوكيد امعŘ، وا يتحقّق ǿذا اهدف الدّاŞ Ņذفه وǿو من حروف مّ إنّ  ،فسدت دالته

امعاň الŖ تتكوّن  من حرفن ǿجائين مثل "بلى"      مثا     فلو حذفǼا حرفا مǼها فسد معǼاǽ، وم 
ة واūركة ȋهّا حركة فرعية أو نائبة عن الضّمّ  ؛تصبح من حروف امعاň فوقع اūذف على نون الرفّع  

                                                           
1
، ص: 04.ج8 ،ط: بدون تاريخ ار الجيل، بيروΕ لبناند،Ţقيق عبد السام ǿارون ،الكتاب  ،سيبويه   أبو بشرعمر بن عثمانن قمر- 

04.   
2
.09لتّكاثر، اآية : -   

3
، وم بشر إń العوامل الصّوتية الŖ أدّت إǿ ńذا اانتقاء.03، ص: 04أشار سيبويه ي الكتاب ج:-   
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أوń باūذف من اūرف فهو اȋصل وǿي الفرع، وعǼد   الفقهاء يرجع اȋصل على الفرع إذا تعارضا 
 إاّ إذا دعت إń ذلك ضرورة Ţقّق مصلحة أو تدفع مفسدة.

التقى ساكǼان ُالواوأ وُنون التّوكيدأ وا  ُتُسْألَُونْ نَأوبعد ǿذا اūذف تصبح الكلمة ǿكذا =      
ȋنّ حذفه ا يؤثرّ على قصدية امتكلّم وǿو  ؛لǼّون لأدّلة السّابقة، فيقع اūذف على الواو Ţذف ا

أ. ċرة شائعة ي  لغة العرب، فتصبح الكلمة = ُلتَُسْألَُنǿو ظاǿمطابقة للعرف اللّغوي وامعيارية، و 

واو اŪماعة الفاعلأ ȋنّ حذف ُ ؛و قد ا َقّق ǿذا اإجراء مصلحة امتكلّم ي حاات أخرى     
يؤدّي إń أن تتحوّل الكلمة إń معŘ غر امعŘ الذي يتوخّاǽ صاحب  اŬطاب ومن ذلك     مثا     

  ُتَ رَوْنَأ.

   Ƃ...حِيمŪَا ċن Čلتََ رَو ƃ:ńأ  1ي قوله تعا ċاد نون التّوكيد الثقّيلة ُ  نǼملة : تَ رَوْنَأ ٌ إسŪواصل ا
نَ نْ نَأ Ţذف نون الرفّع اȋدلةّ السّابقة = التقى ساكǼان؛ فلو حذفǼا واو تفكك الǼون = لتَ رَوْ 

أ ا معŘ ها وا Ţقّق العملية  ċكذا = ُلتََ رَنǿ صبحت الكلمةȋ ملة السّابقةŪا ي اǼماعة كما فعلŪا
إمّا Ţرّك ţلّصا التّواصلية من اŪملة أو اآية أو يؤدّي إń االتباس، فلهذا ا Ţذف ُواو اŪماعةأ، و 

أ. ċن لتصبح ُلتََ رَوُنǼمن التقاء السّاك 

ȋنّ قبلها فتحة، فا يكون ي اللّفظ دالة ؛ قال ُابن اȋنباريأ: "وإمّا حركتها دون حذفها        
ةٌ، فإهّا Ţذف لدالة الضّمّة عليها فوجب Ţريكها،  ċاف ما إذا كان قبلها ضَمş على حذفها

 . وم يشر إń عاقة Ţريكها بامعȋ2.Řنهّ من جǼسها"؛مّ أوń وكانت بالضّ 

 مفردǿا = يَذǿَْبُ  ُيذǿَْبَانِأولو أسǼدناǿا إń امضارع امتّصل بألف ااثǼن كقولǼا        

تضاف ألف ونون ُيذǿب ا نأ مّ تقلب ضمّة الفعل فتحة للمǼاسبة = ُيَذǿَْبَانأ تضاف نون 
ُيذǿبان نْ نَ أ Ţذف نون الرفّع ţلّصا من التقاء السّاكǼن لتصبح = يذǿَبَانْ نَ  التّوكيد الثقّيلة =

                                                           
1
.04:  التّكاثر، اآية -   

2
آن، Ţقيق طه عبد اūميد طه مراجعة مصطفى السقا ، دار اهيسة امصرية للتأليف  و ابن اȋنباري   أبو الرّ كات ،البيان ي غريب إعراب القر  - 

.02/832ج: 1590للǼشر :سǼة    
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=التقى ساكǼان فلو حذفǼا السّابق تتحوّل اŪملة إń امفرد وǿذا خالف الغرض من التّواصل لتصبح 
ُ . ċَنǿَْون الثقّيلة  َ يذǼّن مرفوعا وأدخلت الǼن وقال ُسيبويهأ: "وإذا كان فعل ااثǼحذفت نون ااث

اجتماع الǼّونات. وم تكن قبل السّاكن امدغم ولو أذǿبتها م يعلم أنّك تريد ااثǼن وا َوز حذف 
 .1اȋلف فيلتبس بالواحد"

           Řّون تشبيها بالرفّع ي امثǼّمّ تكسر ال ńوȋون اǼّلف والȋن وما اǼفيتحمل التقاء السّاك
أ تضاف ألف ااثǼن = ذَاǿِباُنْ تقلب الضّمّة فتحة  أ مثليَذǿَْبَانِ ُ ُالذّاǿبانأ واȋصل ُذَاǿِنُْ

مǼاسبتها لألف مّ Ţرّك الǼّون بالكسر ţلّصا من التقاء السّاكǼن تشبيه الشّيء بالشّيء أو من 
 القياس.

ن السّاكǼة ي امفرد ǿي إذ َب أن يكون امشبّه به وǿو مثابة امقيس عليه أوضح من امشبّه والǼّو    
عوض عن الضّمّة الثاّنية ي ااستعمال مثل مُسْلِمٌ أصلها = مُسْلِمُنْ  إرجاع التǼّوين إń أصله، مّ 

ȋنهّ زائد ي الكلم ودالته على العموم وǿو اȋصل  ؛تُضاف عامة التّثǼية وǿي اȋلف قبل التǼّوين 
ǽذǿ ńسباب الدّالية وقال:"  ي الدّالة، وقد أشار ُسيبويهأ إȋا ńامسألة، ولكن دون التّعرض إ

فإذا أدخلت الثقّيلة ي فعل ااثǼن تثبت اȋلف الŖ قبلها، وذلك قولك:" ا تَ فْعَاَنْ. وقوله 
ƃ:ńبِعَانِ سَبِيلَ الّذِينَ اَ تعاċيَ عْلَمُونَ  وَاَ تَ تƂ2 ل تَ فْعَاَنِ ذلكǿ :3وتقول         . 

    ūامفرد بدا من وا ńملة إŪويل اŢ وǿ نǼن بعد التقاء السّاكǼقيقة ي عدم حذف ألف ااث
.Řّامث 

لقد حذفت نون الرفّع بأداة اŪزم قبل نون التّوكيد والسّبب أو العلّة ي حذفها ǿو التقاء السّاكǼن    
حق على حرف ساكن، والتقى يضاف اŪازم "ا"     ا تفْعَاَنْ يضاف سكون ا تفعانْ فاȋصل =  

ساكǼان فلمّا حذفت السّابق بقي الاّحق وǿو السّكون وǿو حركة صفرية فا تكتب إاّ على حرف، 

                                                           
1
04، ص: 04.ج: بدون تاريخ8،ط دار الجيل، بيروΕ لبنان،Ţقيق عبد السام ǿارون ،الكتاب  ،سيبويه  -   

2
.55يونس/ اآية : -   

3
.04، ص: 4.ج/: بدون تاريخ  8،ط دار الجيل، بيروΕ لبنان،ام ǿارونŢقيق عبد الس ،الكتاب  ،سيبويه  -       
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وما دام اūرف قد عدم عدمت معه اūركة فهي كامضارع الǼّاقص اجزوم Şذف حرف العلّة. مّ 
 أضيفت نوُنُ التّوكيد ُا تَ فْعَاَنْأ.

 اكǼن = ا تَ فْعَاَنِ.فيحتمل التقاء السّ 

ومن ذلك إسǼاد نون التّوكيد مع الفعل امعتلّ الاّم  ي اȋمر حيث ذكرǽ ُسيبويهأ Ţت عǼوان "    
 .1باب ثبات اŬفيفة والثقّيلة ي بǼات الياء والواو الŖ الواوات والياءات اماهنّ"

م الفعل ، والواو الǿ Ŗي مǼزلتها، إذ حذفتا فقال شارحا ما سبق:" أعلم أنّ الياء الǿ Ŗي ا        
 Řرف يبūنّ اȋ ن؛Ǽرجها إذا جست بألف ااثţ فيفة أو الثقّيلة أخرجتها كماŬقت اūزم مّ أŪي ا
عليها كما يبŘ على تلك اȋلف، وما قبلها مفتوح كما يفتح ما قبل اȋلف وذلك قولك: "ارْمِنċَ زَيْدًا 

" ċل الشّاعر:: قا2واغْزْوَن 

 .3استقدر اه خرا وأرْضَنċَ به   ًًً فبيǼما العسر إذا دارت مياسر

".والشّاǿد ي البيت  ċَأرْضَن" 

وم يشر ُسيبويهأ إń السّبب اūقيقي الذي جعل الǼّاطق هذǽ اللّغة أن يلجأ إǿ ńذا  
لواو أو الياء لوقع االتباس مع امسǼد ااستعمال وǿو أنǼّا إذا أضفǼا نون التّوكيد إń اȋمر احذوف ا

إń ياء امخاطبة ومثاله ُأنَْتَ ارْمِ وأنَْتِ ارْمِيأ تضاف نون التّوكيد اعتبار أنّ جزمه جزءا من مضارعه 
...مثل  ċعلى الفتح : أنْتَ ارْمِن ǽوǼقياسا على ماضيه فأعادوا إليه حرف العلّة مّ ب řومضارعه مب

أأ واȋص ċَياء ُُاكْتُن ńد إǼأ  يلتبس مع امس ċل ارْمِ        تضاف نون التّوكيد      ارْم نْ نَ لتصبح =ُارْمِن
امخاطبة ودفعا هذا االتباس أعادوا حرف العلّة       ارْمِيْ تُضاف الǼّون       ُُارْمي نْ نَأأ فإذا حذفǼا 

ţ امخاطبة، فحركّوا الياء بالفتحة ńوّل تعاد إȋأأ، السّاكن ا ċَن لتصبح ُُارْمِنǼلّصا من التقاء السّاك

                                                           
1
.11/ ص: 4 الكتاب، ج -   

2
.11/، ص: 4 لكتاب، جا -   

3
.11/، ص: 4 استدل به ي الكتاب، ج -   
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واūقيقة أنّ اȋمر مبř على ما َزم به مضارعه وحرف العلّة يعتر ساكǼا فلمّا أضيف إليه البǼاء على 
اŪزم فإنهّ التقى ساكǼان فحذف السّابق ُارْمِأ وبقي السّكون وǿو حركة فا تكتب وحدǿا فأūقوǿا 

ȋنهّ يؤدّي هم إń التّاقي مع اإسǼاد على ياء  ؛وا امذǿب ي ǿذا اإسǼاد به، ولكǼّهم م يذǿب
امخاطبة كما أسلفǼا، وهذا تراǿم يسلكون ي لغاهم كلّ مسلك َقّق تبليغ اŬطاب ولو كان ذلك 

 على حساب ما ذǿبوا   إليه ي مواطن أخرى مشاهة هذا اموطن.

م أضافوǿا إń اŪملة ُارْمِيأ ارمي ن ن التقى ساكǼان فحذفت الياء أمّا مع ياء امخاطبة فإهّ       
أ وǿكذا أبعدت ظاǿرة االتباس بن ااستعمالن. ċن ُارْمِنǼالتقاء السّاك 

: فإذا أسǼدت إليه نون التّوكيد =ُاذǿب ن نأ اذǿبأمّا مع الفعل الصّحيح الاّم مثل :"  
ونون التّوكيد، فا َوز أن يقع اūذف على أيّ مǼهما  التقى ساكǼان آخر الفعل وǿو حرف صحيح

لكي ا يفسد امعŘ، ولكي يتحقّق التّوكيد فحرّك آخر الفعل ţلّصا من التقاء السّاكǼن، وǿو العلّة 
ي بǼاء اȋمر على الفتح أثǼاء إسǼاد نون التّوكيد إليه، واȋوّل فعل أمر مبř على الفتح، والثاňّ فعل 

řون. أمر مبǼّعلى حذف ال 

أمّا نون التّوكيد اŬفيفة ا تقع ي اȋرجح مع ألف ااثǼن مطلقا، أكّد كلّ الǼّحاة ǿذا اūكم       
 ولكǼّهم م يذكروا السّبب اūقيقي، وم يشروا إń اموانع الدّالية وǿي: 

 َ ُيَ عْلَمَان نْ كǼن كقولك: إنّ دخوها على امضارع امسǼد إń ألف ااثǼن يؤدّي إń التقاء السّا  .1
. إن نون الرفّع امكسورة ǿي عبارة عن تǼوين وǿو بالتّاŅ عوض عن ضمّة ي امضارع امتّصل بألف   

مّ تضاف الǼّون  ُيعلمانْأااثǼن وواو اŪماعة وياء امخاطبة، فإذا أعيد إń أصله  أصبح ǿكذا 
Ǽفيفة   ُتعلمانِ نْأ فإذا أضفŬن ُتعلمانأ فإذا التوكيد  اǼلّصا من التقاء السّاكţ ńوȋا نون الرفّع ا

حركǼا نون التّوكيد اŬفيفة بالكسرة ُتعلما نِ أ فلم يُ عْلَمْ أنّك تريد التّوكيد، بل تلتبس مع امضارع 
 امرفوع بثبوت الǼّون، وهذا ǿجروا ǿذا ااستعمال ابتعادا عن اللّبس واŬفاء.

 لمتكلّم:اإسǼاد إلى ياء ا -3
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إن  امضاف إń ياء امتكلم ايبقى على حاله كما كان قبل اإضافة ،şاف ما  إذا أضيف  
إń غر الياء .....يعř أن آخر امضاف يكسر ȋجل الياء امضاف إليها فيذǿب   عǼد ذاك  إعراها  

إń أصله فاȋصل   .  كتابٌ يعاد التǼّوينكتاي مفيدالظاǿري  ويصر إعرابا  مقدرا  . مثل: ُ
تقلب  -=كتابُ ين –ُكتابنُْأ مّ تضاف ياء امتكلّم ُكتابنُْ يأ فالتقى ساكǼان فيحذف السّابق 

قلب الصّوت Ǽǿا أو تغيرǽ ا يؤثرّ ي امعŘ، وإمّا  -كتاي–الضّمّة كسرة مǼاسبتها لياء امتكلّم 
 انقلب تسهيا للǼطق فقط.

 فوع باألف والمǼصوب والمجرور بالياء:إسǼادǿا إلى المثǼّى المر  -4
تقلب ضمّة  -كقولǼا: ُجاء ولدانأ عǼد اإضافة تقول ُجاء وَلَدَانْ الرّجلأ واȋصل وَلَدُنْ  

ȋنهّ جيء به للتعبر  ؛الدّال فتحة مǼاسبتها لألف  ُولَدَانْأ التقى ساكǼان ا َوز حذف السّابق 
د ُوَلَدَنْأ وهذا حركّوا الاّحق وǿو تǼوين العوض  ولو حذفوǽ عن امثŘّ وإذا حذفت عدنا إń امفر 

ȋهّا مع اȋلف ؛ لكانت اȋلف لإشباع وااسم مفرد وǿذا التباس فلهذا حركّوا الǼّون بالكسرة  
إذا أضيفت الكلمة إń اسم ظاǿر أو ضمر غر ياء امتكلّم Şذف ǿذا  التǼّوين وǿو   ُولدانأأخف 

، وحŕّ ا َمع بن امتضادّين؛ ȋنّ اإضافة تقتضي امعرفة والتǼّوين يقتضي التǼّكر. عامة التǼّكر
فإهّم ماّ أَضافوا أعادوا التǼّوين  ،ǿذا من حيث الدّالة الǼّحوية العامّة أمّا من حيث التّغرّات الصّوتية 

ُالَْ     أ  ůموعهما مورفيمات صفرية التقى ساكǼان التǼّوين و -وَلَدَانْ الرّجل-إń أصله وǿو السّكون 
 فيحذف السابق Ţقيقا للمصلحة ولو حذفǼا اȋلف لعاد اإسǼاد إń اإفراد بعد حذف التǼّوين.

 إسǼاد المثǼّى إلى ياء المتكلّم :    - 
وǼǿاك مبدأ ماحظ ي العملية  ُفاحَانٌِ يأ-كقولك : ُفاّحَانِ...أ تضاف ياء امتكلّم        

 -سǼادية وǿو إعادة الكلمة إń أصلها قبل إسǼادǿا إń غرǿا، وعليه يعاد التǼّوين إń أصلهاإ
التقى ثاث سواكن :اȋلف والتǼّوين وياء امتكلّم فلو ذǿبتَ Ţذف اȋلف ȋصبحت  ُفاحَانٌْيأ

 الفاعل التبس امعř بن ُفَاَحا ي أَذف التǼّوين  بدا من اȋلف =  ُفاحنْ يأالكلمة=  
وامفعول به امثŘّ فهو Ǽǿا من حيث الظاǿّر مفعول به مǼصوب بالياء والǼّون Űذوفة لإضافة ومادام 
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اȋلف جاءت إثبات التّثǼية فا Ţذف فحذفت التǼّوين =ُفَاَحَايأ Ţرّك الياء بالفتحة ţلّصا من 
 فَا حَاي ي حالة الرفّع. –السّاكǼن 

ي...أفتقول -مثا -الǼّصب على امفعولية  أمّا ي حالة         ċح ċصل ُفاّحنأ  : ُأكْرَمْت فاȋوا
أ تضاف ياء امتكلّم -يعاد التǼّوين إń أصله  حَنْْ يْ...ُفا َذف السّاكن اȋوّل -ُفاّحنْْ ċ؛ فَا 

مّ َذف  -حنْ يȋنهّ يؤدّي إń امثŘّ امǼصوب امضاف إń غر ياء امتكلّم كما أسلفǼا = فاّ 
ُفَاحنأ فا يطبّق  -التǼّوين=فَاّحَنْ وليس ǿذا امقصود من الرّسالة فلجأوا إń حذف التǼّوين

فاّحَنْ وإمّا أن يَدْغمَ  أحدما، وا تقلب الياء -ȋنهّ يؤدّي إń االتباس  ؛ حذف أحد السّاكǼن 
مثŘّ امرفوع امضاف إń ياء امتكلّم   = فاّحاي ȋنهّ يؤدّي إń ا ؛ اȋوń باعتبار ما قبلها مفتوح

 Řاسب ويساعد على أداء امعǼتقون ويتخرّون ما يǼم يǿدų دف الرّسالة.  ولذلكǿ اقضǼذا يǿو
وتوصيل اŬطاب. إنّ ǿذǽ التّحليات الصّوتية ǿي ůرّد ماذج على سبيل امثال حاولت أن أبنّ من 

 ية الريّاضية الŖ ا مكن أن يǼكر أحد أثرǿا ي عملية التّواصل. خاها تلك القوانن امǼطق
ȋنّ الǼّحو خضع لقوانن ؛ قد يقع التّغير ي ذات الكلمة نفسها كما يقع ي آخر الكلمة 

حيث تتǼاول ǿذǽ القوانن بيان العاقات الŖ تظهر بعد ربط الكام ببعضه بعضا، وǿذا الذي تقوم 
 اإسǼاد ǿو أداء امعŘ.  به الكلمات أثǼاء 

إنّ امعǿ Řو الذي "يعطي للكلمات معانيها من حيث كَوْنُ هَا مفردات، ومن حيث مواضِعُها ي   -  
فإذا كان الǼّحو نظاما فهو بǼية تتّسع للكثر من مظاǿر  1اŪملة وعاقة بعضها بالبعض ي اŪملة"

انسجام امǼطقي، وصدق امعمول على اموضوع، الǼّشاط اللّغوي كعǼصر الوضوح وعǼصر امطابقة وا
 .2ومراعاة امستوى الصّواي"

إنّ تلك العاقات الŖ يستلزمها الǼّظام وما خضع له من قوانن، وفكرة الǼّحو تقوم على معرفة  -   
ǿ ǽذا الǼّظام، وما يرتّب عǼه من داات. وقبل أن Ŵكم عليه باليسر أو العسر َب أن نسر أغوار 

 ǽكما يقال. ؛ أوّا، ونعرف أسرار ǽكم على الشّيء فرع من تصوّرūنّ اȋ 
                                                           

1
54عية، ص:صاŁ بلعيد   ، الرّاكيب الǼّحوية وسياقاها امختلفة عǼد اإمام اŪرجاň ،   ديوان امطبوعات اŪام -   

2
.85، ص:  200اللّغة امعيارية والوصفية، دار  القاǿرة عام الكتب : سǼة  ، مام حسن  -   
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لقد أخطأ الذين حاولوا التّجديد ي علم الǼّحو، حيث أرادوا اإصابة والتّسير، فالذين  يرون أنّ  -  
 -تَبْتُ كَ -ȋنّ حركات آخرǽ يتغرّ من السّكون إń الفتح إń الضّمّ مثل: كَتَبَ ؛ الفعل اماضي معرب 

ȋهّم م يفرقّوا بن ǿذǽ العامات بصفتها حركات إعرابية اقتضاǿا  أواخر الكلم فهǼاك فرق  ؛ كَتَبُوا 
 بن ǿذǽ اūركات عǼدما تكون عامات بǼاء وعامات إعراب وعوارض صوتية. 

 Řتتشكّل بتفاعلها مع أنظمة خاصّة تبنّ وجه امع Ŗذا "تأكيد لفكرة العاقات الǿامراد توصيله،  و
وǿذǽ اȋنظمة تǼطوي على حركة خلق مستمرةّ ي اللّغة، ويرجع إń موقع الكلمة من السّياق 
وعاقتها به وهذا تؤدّي دالتها امقصودة، فاللفظة ا تعطي معǼاǿا إاّ إذا تعلّقت بلفظة أخرى، 

سياق اإسǼاد، فيǼتخب العقل من وأثǼاء ǿذا التّعلّق Ţدث طوارئ وتغرّات صوتية احتمالية اقتضاǿا 
 ǿذǽ ااحتماات ما يؤدّي امقصود من الرّسالة التّواصلية للكلمات.

ونأخذ موذجا من ǿذǽ الطرّق من كتاب ما حيǼما عرض إń إضافة ياء امتكلّم إń اȋماء  -
تيةُأب، أخ، اŬمسة: فقال:" يدخل ي حكم الصّحيح عǼد إضافته لياء امتكلّم اȋماء اŬمسة اآ

حم، فمً، ǿنأ ودخوها قائم على الرأّي الشّائع الذي َسن ااقتصار عليه عǼد إضافتها، وǿو يقضي 
بعدم إرجاع اūرف اȋخر احذوف من تلك اȋماء، وباعتبارǽ عǼد اإضافة كأن م يكن فهي أماء 

ة امǼاسبة، فبالرّغم من أنّ أصلها معربة Şركات مقدّرة على ما قبل ياء امتكلّم مǼع من ظهورǿا كسر 
َََوٌ، Ǽǿََ وٌ، فَ وǽٌَ..." بالرّغم من ذلك اȋصل نقول ي الرأّي الشّائع عǼد إضافتها : أي،  "أبوٌ، أخَوٌ، 

 .1أخي، َي، řǿ، ي، بزيادة ياء امتكلّم مبǼية على السّكون مع كسر ما قبلها"
عها الواقع الذي وردت به إليǼا لغة العرب وإلغاء الواقع إنّ ǿذا التّقدم قائم على مغالطة يدف -    

واعتبارǽ كأن م يكن مǼطق غريب يقوم على ديكتاتورية فرض امغالطة على الدّارس، أو عدم احرام 
 عقله وفكرǽ، وذلك لأسباب التّالية: 

ضمر متّصل مثل:     إنّ ǿذǽ اȋماء ا تعرب أماء مسة إاّ إذا كانت مضافة إń اسم ظاǿر أو 1
 -أخوك -أبوك -

                                                           
1
.195، ص: 02الǼّحو الواي، ، دار امعارف، الطبّعة الراّبعة، ج:   عباس حسن  -    



 

84 

     أاّ تكون مصغّرة، فإذا كانت كذلك أعربت باūركات مثل: أُخَيČك. 2
    إذا أضيفت إń ياء امتكلّم كاȋماء اŬمسة أي Şروف اإشباع فيجب أن تضاف إليها ياء  3

 امتكلّم، ويكون الشّرح والتّحليل كاآي:
واو والياء َذف السّابق=و أخ  ٌ ي تقلب ضمّة ااسم كسرة جاء أَخُوٌي=التقى ساكǼان ال

 مǼاسبتها للياء=جاء أخي ورأيت أخي=ومرَرْتُ بأَِخِي.
 طريقتان والǼتّيجة واحدة والطرّيقة اȋوń أقصر وأخصر وأسهل إذا أردنا التّسهيل.

قصور ي الفهم وعدم      القصور ي الشّرح والتّحليل للظاǿرة اللّغوية وǿو ي الغالب ناتج عن 4
 ااطّاع.

ومن أمثلته أن يشرح امبلّغ إضافة ياء امتكلّم إń ااسم امǼقوص، فيقول: "أن يكون امضاف اما 
مǼقوصا مثل كلمة: ǿُادأ ي Ŵو ُالعقل ǿاديĎ إń الرّشادأ وامǼقوص اسم معرب، آخرǽ ياء ازمة، 

ف عǼد اإضافة، وحذف ُال  أ تَسْكُنُ، وتدغم ي ياء مكسورة ما قبلها غر مشدّدة فهذǽ الياء Ţذ
 .1امتكلّم الŖ َب بǼاؤǿا على الفتح ي Űلّ جرّ: فيحدث من إدغامها ياءٌ مشدّدةٌ"

فهذا خطاب مشفّر ا يفهمه إاّ من كان له سابق علم هذǽ امسألة، ومن Ǽǿا فإنهّ ا يصل          
 شيء فإنهّ يصل غامضا.إń عقول الدّارسن، وإن وصل مǼه 

 واŬطاب الذي أراǽ بديا للشرح السّابق يكون كاآي:   
  العقل ǿاد إń الرّشاد.

     يُ عَاد اسم الفاعل إń أصله، أو ما كان عليه وǿو ǿُاديٌأ.
     يُ عَاد تǼوين التǼّكر إń أًصله: ǿَُادينُْأ.

     Ţًذف الضّمّة إنشادا للخفّة=ǿادِيْن.
 ضاف إليه ياء امتكلّم =ǿاديْنٌي.     تُ 

                                                           
1
.199/، ص: 3، ج امرجع نفسه -   
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     Ţُذف الǼون  التقاء السّاكن = ǿادي. تضاف ياء امتكلم ǿادي ٌي.تدغم الياء ي الياء  = 
 ċادىǿَ 

     لو حذفǼا السّاكن اȋوّل وǿو ام الكلمة ي الفعل ǿَُدَيَأ الذي اشتقّ مǼه اسم الفاعل يلتبس وا 
 امتكلّم ǿُاديأ. يدلّ على أنّك أضفت إليه ياء

أ= العقل ǿادىċ إń الرّشاد. Ďاديǿُ =Řن خدمة للمعǼهذا فضّلوا إدماج السّاك      
ȋنّ العرب إذا التقى ساكǼان هم ůموعة خيارات فيختار امتكلّم مǼها ما َقّق مصلحته من ؛ وذلك 

 اŬطاب، وǿذǽ اŬيارات ǿي:
     حذف السّابق.     1
 حق.    حذف الاّ  2
      Ţريك اȋوّل باūركة امǼاسبة. 3
    Ţريك الثاňّ باūركة امǼاسبة . 4
8 .ňّوّل ي الثاȋإدغام ا     
     Ţمل التقاء السّاكǼن. 4
    إذا التقى أثǼاء إسǼاد الكلمة ثاثة سواكن فاȋكثر يبدأون تطبيق ǿذǽ اŬيارات من آخر الكلمة   9

 كما أسلفǼا.
ة القصور ي الشّرح والتّبليغ قول الǼّحاة ميعا ُي نيابة الǼّون عن الضّمّة ي الفعل امضارع ومن أمثل

امسǼد إń ألف ااثǼن وواو اŪماعة وياء امخاطبة: "وأمّا الǼّون فتكون عامة الرفّع ي الفعل امضارع 
مثلة واإعراب وا أحد من الشّارحن مّ نذكر اȋ 1إذا اتّصل به ضمر تثǼية أو ضمر امؤنثّة امخاطبةأ

يشرح للدارس كيف انتقلǼا مثا من ُيَذǿَْبُأ إń ُيَذǿَْبَانأ حيث أصبح آخر الكلمة مفتوحا مǼاسبة 
مّ حركّت بالكسرة  ُيَذǿَْبَانأألف ااثǼن مّ عوّضت ضمّة امضارع بǼون ساكǼة، وجاءت بعد اȋلف 

 ذا نقول ي إعرابه مرفوع بثبوت الǼّون نيابة عن الضّمّة .ţلّصا من التقاء السّاكǼن. وه
                                                           

1
الصǼّهاجي ،    شرح اȋجرومية، شرح Űمّد صاŁ العثيمن، مكتبة اȋخضار  للǼشر والتّوزيع : سǼة ابن أجروم أبو عبد اه Űمّد بن Űمّد بن داود  - 

.84م، ص: 2002   
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-  : ňص القرآǼالعدول الصوي وإَاءاته الدالية  ي ال 
 

والذي مهǼا ي ǿذǽ اآلية ǿو اŪانب التطبيقي.  وقد تعرض العلماء هذا الǼوع من الداات 
ت للمورفيم "نَ" ي قوله ولكن بدون ذكر للمصطلح ومǼهم الرازي عǼدما حاول أن َد تفسرا

 :ńتعا ُاكَ نَ عْبُدċاآيةإِي....ُ1أ  

فقال: "ماذا عر بǼون اŪمع بدا من ألف امتكلم امفرد" "أعْبُدُ" وكل من "نَ" و"أَ" مورفيم 
 متصل من السوابق فأجاب قائا :

تقل  ُاȋولأ: إن ǿذǽ الǼون نون العظمة فكأنه قيل له: مŕ كǼت خارج الصاة فا
"Ŵن".... أما ما اشتغلت بالصاة وأظهرت العبودية لǼا فقل "نَ عْبُدُ، ليظهر للكل أن من كان عبداً 

 ه ملك الدنيا واآخرة.

وهذا التعبر الرباň امعجز  انقلبت دالة الصوت من الǼقيض إń الǼقيض ؛ ȋن التعبر 
Ǽفسه والتعبر باȋلف يدل على التواضع إاأن بالǼون  ي اللغة العربية يدل على تعظيم امتكلم ل

 السياق القرآŇ قلب امعŘ رأسا على عقب  وǿذا أمر اقتضته  اإَاءات الدالية . 

ُالثاňأ:ولو قال:"إياك أعَْبُدُ" لكان ذاك تكراً ومعǼاǽ أň أنا العابد، أما ما قال: "نعبد" قال: 
ňول تكر والثاȋتواضع ومن التواضع ه رفعه. أنا واحد من عبيدك فا 

وقد تكون هذǽ التقǼية اللغوية اإاǿية إَاءات أخاقية  واجتماعية ǿدفها التواضع للخلق 
ȋن ذلك مدعاة للغرور . وǿي أيضا دعوة غر مباشرة  إń ااǿتمام   ؛وعدم التكر وتزكية الǼفس  

 بشؤون اȋمة.

اŪماعة باŪماعة فيقول "نعبدǽ" وامراد مǼه ذلك ُالثالثأ: "إن الرجل إذا كان يصلي ي  
 اŪمع وميع امائكة الذين يعبدون اه".

                                                           
1 -  : Δاآي : Δ3الفاتح  
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  ǽن إخوة فلو قال:"أعبد" لكان قد ذكر عبادة نفسه وم يذكر عبادة غرǼُالرابعأ إن امؤم "
Ǽو السعي ي إصاح ميع مهمات امؤمǿن شرقا وغربا وǼون فيذكر عبادة امؤمǼن؛ُ أما مع ال

"اūمد ه...إń إياك نعبد" فقد عظم قدرك، فا  اŬامسأ: كأنه ما قال للعبد ما فوضت بقولك:
ُالسادسأ: كأن  تقتصر على إصاح مهماتك وحدك ولكن على إصاح مهمات ميع امؤمǼن؛

بعبادة العبد يقول: ما بلغت عبادي إń حيث أن تذكر وحدǿا ȋها مزوجة بالتقصر ولكن أخلطها 
ميع العابدين وأذكر الكل بعبارة واحدة، وكأنه يق ول: فلس ت وحي دا ي ǿذǽ العبادة ففيها اȋنبياء 

أ1ُوامائكة والصاūون فا تردňȋ ň لست وحيدا".
 

وǿذا من الرازي ترير استعمال امورفيم الصغر امتصل، وما يوحي به من داات عميقة وله 
وحدة الدالية .وǿذا من امزايا الŕ تتمتع ها اللغة العربية الŖ اختارǿا اه لǼزول عاقة ما يسمى بال

 القرآن الكرم . 

 َ morphemeُدالة   الصوتم : 

إن دالة الصوم  كعامة دالية ايكفي وحدǽ ي Ţديد معŘ اŪملة أو الǼص الذي ورد فيه، 
ن امتصلة ي ضبط دالته وقد Ţتمل دالته تعدد امعŘ بل اب د من أن تتض افر ůموع ة من القرائ

وذلك حسب مقتضيات السياق، وحسب نظرة كل قارئ وعليه فا مكن أن يكون Űايدا أو معزوا 
 ňا علماء التفسر والتأويل، ي استخاص امعاǿرة لغوية اعتمدǿعن معتقدات امؤول فهو ظا

ي  القرآن الكرم لǼبن من خاله كيف  َعود الضمرُالة الدقيقة، وŵتار نصا  آخر  من خال د
 ƃ قوله تعاń: -مثا–أطر علماء التأويل  ǿذǽ العامة اللغوية ي تفسرǿم لبعض اآيات ومن ذلك

Ǽَاالċذِينَ  الْكِتَابَ ثمċ أَوْرثَْ Ǽَا  هُمْ  اصْطفََي ْ ْ Ǽِهُمْ  ظاَلِم  مِنْ عِبَادِناَ فَم ْ Ǽِفْسِهِ وَم َǼِهُمْ  تَصِد  مُقْ ل ْ Ǽِسَابِق  وَم 
رَاتِ بإِِذْنِ اللċهِ ذَلِكَ ǿُوَ الْفَضْلُ الْكَبِيرُ  جċǼَاتُ عَدْنٍ يَدْخُلُ    أƂ.ُ2...اآيةنَ هَا و باِلْخَي ْ

                                                           
1 , ج 3م، ط8391سǼة :ǿ   8331التفسر الكبر. دار الǼشر بروت لبǼان،  الرازي، اإمام فخر الدين Űمد بن عمر التميمي البكري - . 14/1 
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: Ņص تتمثل ي السؤال التاǼا الǿيثر Ŗإن اإشكالية ال 

-: ńتعا ǽاف امذكورة يعود الضمر ي قواǼصȋف من اǼ{ ؟يَدْخُلُونَ هَا  } على أى ص 

أم يعود على   ؟ǿل يعود على العباد امصطفن ما فيهم الظام وامقتصد والسابق باŬرات  -
 ؟ على فسة واحد ة فقط 

قال الزűشري  :"وقد صدرت ǿذǽ اآية بذكر امصطفن من عباد اه م قسمتهم إń الظام 
من اموحدين وامصطفن وأنه مǼهم وأي نعمة أمČ وأعظم  وامقتصد والسابق ليل زم اندراج الظ ام لǼفسه

وقيل "الظام الكافر وامقتصد امؤمن التقي  أ1ُمن اصطفائه للتوحيد والعقائد السليمة من البدع ".
 أ2ُوالسابق التقي".

فإن ع اد الواو إń اȋصǼاف الثاثة، فالظام لǼفسه يدخل اǼŪة وǿ و مرتكب الكبرة، وǿو 
د بالغفران،أما عǼد امعتزلة فا يǼال الوعد إا إذا تاب توبة نصوحا و إذا م يتب فهو űلد ي موعو 

 أ3ُ" يعود على السابقن و يسكت عن الصǼفن اآخرين. الواوالǼار، وعǼدǿم أن "

ȋهم ذكروا بعد التقسيم وعليه فإن الظام وامقتصد غر داخلن  ؛قالوا :"يعود على السابقن
الوعد إا بعد التوبة، قال الزűشري:" وي اختصاص السابقن بعد التقسيم بذكر ثواهم، ي 

والسكوت عن اآخرين ما فيه من وجوب اūذر فليحذر امقتصد وليملك الظام لǼفسه حذرا، 
وعليهما التوبة الǼصوح امخلصة من عذاب اه، فإن شرط ذلك صحة التوبة، ولقد نط ق الق رآن 

  أ4ُمواض ع من استقراǿا اطلع على حقيقة اȋمر، وم يعلل نفسه باŬدع". بذلك ي
                                                           

1 الكشاف عن حقائق التǼزيل وعيون اȋقاويل ي وجوǽ التأويل ، دار الفكر  للطباعة     ، أبو القاسم ج اراه Űمود بن عمر الزűشري اŬوارزمي   --
ǿامش . 2/203ج م،ǿ-8393 8233والǼشر والتوزيع، سǼة   

1 2/839.جǿ-8318 8408لبǼان، الطبعة الثالثة، سǼة -التسهيل معلوم التǼزيل، دار الكتاب العري بروت  كتاب  ، Űمد بن أَد بن جزي الكلي -  

2/203الكشاف ج ، نفسه   الزمخشري       
1 203المصدر نفسه ج/-  

-
2 26-24فاطر :   
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اب عǼه ي الǼص نفسه، أن اآية صدرت ب :"امصطفن" من عباد اه، م جاء التفسر  وَ
الذي يعود إń صǼف امصطفن، وǿم الظام وامقتصد والسابق وكلهم مصطفون، فليلزم على ذلك 

ȋنه مǼهم وǿو أحد اȋصǼاف الثاثة، و عدم دخوله على أساس ؛ي الوعد أن يدخل الظام لǼفسه 
أنه من أǿل التوحيد والعقائد السليم ة من البدع والشرك، وعليه فإن امورفيم "و" يعود على اȋصǼاف 
الثاثة وǿم امصطفون من اŬلق حŕ قيل ي ǿذǽ الواو حق على اموحدين أن يكتبوǿا ماء الذǿب، 

يدل على عود الضمر على اȋقسام الثاثة السياق القرآň ففي اآية اموالية للسابقة قوله والذي 
:ńتعا ُا دَارَ الْمǼَċذِي أَحَلċا لَغَفُور  شَكُور   الǼَċ َرب ċا الْحَزَنَ إِنċǼَبَ عǿَْذِي أَذċهِ الċِقَامَةِ وَقاَلُوا الْحَمْدُ لل

 أ.ُ1 ...اآيةفِيهَا نَصَب  وَاَ يَمَسǼَČا فِيهَا لغُُوب  وَالċذِينَ كَفَرُوا لَهُمْ ناَرُ جَهċǼَمَ مِنْ فَضْلِهِ اَ يَمَسǼَČا 

فقد قال :" والذين كفروا هم نار جهǼم"، ما يدل على أن الظام لǼفسه ليس بكافر وإن كان 
ع التوحيد واإمان، وعليه من أصحاب الكبائر وبذلك ا خلد ي الǼار وإن مات مصرا على الكبرة م

فإن إعادة الضمر على السابق خاصة مردودة هذǽ القرائن، وǿذا يدلǼا على أن دالة امورفيم ا مكن 
التوصل إليها بالǼظر إليه نظرة مستقلة عما قبله وما بعدǽ من العامات، وقد تكون ǿذǽ العامات 

أخرى  وي دل ǿذا على أن امعǼ ى ايطلب  أو نصوص إما كلمات أو تراكيب أو مورفيمات أخرى،
 ي اللفظ لذاته مستقا عن سياقات، قصد امتكلم من اŬطاب.

هذا كان امتكلمون واȋصوليون أكثر تǼبها،وأقوى إدراكا مشكلة امعŘ وأثرǿا ي فهم 
ȋن  ؛تشريعيامضمون،حŕ إه ا سبب ت هم شيس ا من اūرج، وذلك ارتباط امعŘ بأمر عقائدي أو 

اللغة عǼدǿم إما Ţاول تقريب امعاň اجردة ي صورة أدŇ إń التصور البشري حŕ مكن فهم امراد 
من اȋلفاظ الدالة عليها وأثǼاء تعرضهم هذǽ الǼصوص يصبغون شخصيتهم عليها ما معهم من 

أǿل الǼظر كما يسمون  معارف وما مكن ي عقوهم من ثقافات، وامتكلمون مǼهم على اŬصوص أو
أنفسهم، يضعون أمام أعيǼهم العقائد الŖ جاءت ها الكتب السماوية ما ي ذلك القرآن الكرم، 

                                                           

33-: Δ24-23اأي  
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واللفظ عǼدǿم ما ǿو إا رمز للمعř الذي َب الوصول إليه ويǼبغي أن يساير العقيدة الŖ نزل ها 
  القرآن الكرم.

ȋن ه يǼاسب عقيدهم ي إخراج مرتكب الكبرة من ؛ وهذا أعاد امعتزلة "الواو" على السابق
ȋهم يعتقدون أن مرتكب الكبرة خلد ي الǼار ؛الوعد الذي أفاد عود الضمر إń اȋصǼاف الثاثة 

إذا مات مصرا، والذين أعادوا الضمر على اȋصǼاف الثاثة Şكم العطف، كانوا قد اعتمدوا على 
العقل بل يعرف بالسمع ومعرفة الشرعيات، وǿي Űصورة ي الǼص أو أن ǿذا اȋمر ا يعرف مجرد 

 Ŗد امتلقي الǼحوية عǼرة الǿا يتطرق الظن إليها ، وهذا فإن تأويل الظا Ŗصوص الǼالقياس على ال
يتطرق إليها ااحتمال يقوم على ترجيح أحد ااحتمالن على ما لدى ǿذا امتلقي من ذǼǿي ة قائم ة 

ǿن وǿي مبǼية على أساس ما لديه من نصوص أخرى يطمسن إليها ي عملية التأويل ي عام الذ
 الǼحوي.

فما َب أن يǼظر فيه عǼد تعين دالة عود الضمر باعتبارǽ مورفيما أو قاعدة Ŵوية ǿو 
مراعاة وحدة نصوص الوحي اإهي إń الǼص دون أن َمع إليه الǼصوص اȋخرى امتعلق ة باموض وع 

، وǿو مهمة اţلو من تبعات خطرة وهذا فإن امهمة خطرة وتتطلب شروطا علمية وأخاقية نفسه
 تعصم صاحبها من الزلل والقول على اه بغر علم. 

فعملية رد الǼصوص بعضها إń بعض تتطلب اإحاطة ها وما Ţتمله من تأويات وǿي 
او على اȋصǼاف الثاثة تتعرض لقضية اŬلود عملية Ţتمل اŬطورة، والǼصوص الŖ ترجح دالة الو 

ي اǼŪة أو الǼار، ومن مسائل ااعتقاد امهمة الŖ اصطدمت فيها اآراء وكثر فيها الكر والفر واȋخذ 
 والرد بن امتلقن  .

وي الǼهاية أرجو أن تكون ǿذǽ احاولة  قد حققت ما يصبو  إليه ǿذا اŪهد امتواضع  من 
طات  القرائية اإجرائية  الŖ حاولت أن تثبت كفاءة  اللغة العربية   وما متاز به من خال تلك اح

 ميزات.من خال قراءة صوتية دالية ي ǿذǽ اآيات ...
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 توكيد الفعل بالǼون : 

 ċنǼǼَليَُسج :ńة. وقد اجتمعتا ي قوله تعاǼنونا التوكيد، إحداما ثقيلةٌ مفتوحة، وااخرى خفيفةٌ ساك 
 وَليكوناً من الصاغرين".

وز ان تكتب الǼون امخففة باȋلف مع التǼوين كما ي اآية الكرمة، ُوǿو مذǿب  ُوَ
وز أن تكتب الǼون، كما ǿو شائع، وǿو مذǿب  الكوفينأ: فان وقفتَ عليها وقفت باȋلف. وَ

 البصرينأ.

 وا يؤُكدُ هما إِا فعلُ اȋمرِ، وامضارع.

ȋفأمّا فعلُ ا." ċمَنċوَتعل ، ċمُطلقاً، مثل: "اجتهدَن ǽُُمر، فيجوز توكيد 

وأمَا اماضي ا َوز توكيدǽُُ مطلقاً. وقال بعضُهم: إن كان ماضياً لفظاً، مُستقباً معŘً، فقد يؤُكدُ 
 هما على قلċةٍ.

 ċفإما يدُرِ كن" :Řجالَ"، فإنه على مع ċك الدǼأَحدٌ م ċديث: "فإما أدركنūه اǼه قول ومǼوم ."
 الشاعر:

بابةَِ جائحاً ċْتِ مُتَ يّماً ً لواكِ م يَكُ للص  ًدَامَنċ سَعْدُكِ، لو رََِ

" فهو ي معŘ اȋمر، واȋمر مستقبل. ċليِدُومَن" Řه على معċنȋ 

Ǽفي أَو وأما امضارعُ فا َوز توكيدǽُ، إِا أن يقَعَ بعد قَسَمٍ، أو أدَاةٍ من أدَوات الطċلبِ أو ال
 اŪزاء، أَو بعد ُماأ الزائدة.

 وتأكيدǽُ ي ǿذǽ اȋحوال جائز، إا بعد القسم، فيجبُ تارة، ومتǼع تارة أُخرى، كما ستعلم.

 تأكيد المضارع بالǼون وجوباً 
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يؤُكدُ امضارعُ بالǼون وجوباً، إذا كان مُثبَتاً مستقبا، واقعاً ي جواب القسَمِ غرَ مفصولٍ من 
Ūامَكمح.امِ اǼأَص ċكيدَنȋ ِتاه{ :ńواب بفاصل، كقوله تعا 

 واجبٌ ا مَعدِل عǼهُ. -ي مثل ǿذǽ اūال  -وتوكيدǽ بالǼون، ولزوم الام ي اŪواب 

وما ورد من ذلك غر مُؤكدٍ، فهو على تقدير حرف الǼفي. ومǼه قوله تعاń : "تاهِ تَفتأ تذكرُ 
فمن قال: "واه أفَعلُ"، أمَِ إن فَ عَلَ، ȋنċ امعŘ: واهِ ا أفَعل" يوسف" أَي: "ا تفتأ". وعلى ǿذا 

". وحيǼسذٍ يأمَُ إن م يفعل. ċفإن أرَاد اإثبات وجبَ أَن يقول: "واهِ افعلَن 

 التوكيد ها جوازاً يؤُكدُ امضارعُ بالǼون جوازاً ي أربع حاات:

، وǿي: "امُ اȋمر" مو "ا" الǼاǿيةُ، وأدَوات اإستفهام أ أن يقَعَ بعد أداةٍ من أدوات الطċلب1ُ
. ǿل تَفعلنċ اŬرَ؟ ليتكَ  ċا تَكسلَن . ċأمثلتُها: "اجتهدن ǽذǿوالرّجي والعَرْضِ والتّحضيض. و řّمċوالت

. أَا تَزروَنċ امدارس الوطǼية. ǿَاċ يرعوِنċ الغاوي عن غَيّه" ċكَ تَفوزَنċلَعل . ċدن ََ. 

 أ أَن يقعَ شرطاً بعد أداة شرطٍ مصحوبة بِ  ُماأ الزائدة.2ُ

فإن كانت اȋداة "إِنْ" فتأكيدǽُ حيǼسذٍ قريبٌ من الواجب، حŕ قال بعضهم بوجوبه. وم يرَدِ ي القرآن 
رَينċ الكرم غر مؤكد، كقوله تعاń: }فإِما يǼَزَغċǼك من الشيطان نزَغٌ فاستعِذْ باهح، وقوله: }فإمّا ت َ 

 من البَشر أَحداًح. وَندَرَ استعْمالهُ غر مُؤكدٍ، كقول الشاعر:

دňْ غرَ ذي جِدَةٍ ً فما التċخلِي عن اإِخوانِ من شِيميً ََِ ا  ċًيا صاح، إِم 

 وإن كانت اȋداةُ غر "إن" فتأكيدǽُ قليل، Ŵو: "حيǼما تكونَنċ آتِكَ. مŕ تُسافِرَنċ أُسافرْ".

 أن يقع جواب شرطٍ، أو بعد أدَتةٍ غرِ مصحوبة بِ  ُماأ الزائدة .. فاȋول كقول الشاعر:وأقلČ مǼه 

 ًومَهْما تَشأْ مǼهُ فَزارةُ تُ عْطِكمْ ً ومَهْما تَشَأْ مǼهُ فَزارةُ مǼََْعاًً

 واآخرُ كقول اآخرُ:
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 ًًمَنْ نَ ثْ قَفَنْ مǼهم فَ لَيسَ بآيبٍ ً أبََداً. وقَ تْلُ بřَ قتُيبَةَ شاي

كقوله تعاń: }واتقوا فِتǼةً ا   -بشرطِ أن يكون جواباً للقسم  -بِ  ُاأ  -أ أن يكون مǼفيčا 3ُ
 تُصينċَ الذين ظلموا مǼكم خاصةًح.

هُ الǼبات. ċصبُ وحفŬِهُ ا ċا بِ  ُمأ كقول الشاعر، يَصفُ جباً عَمčفيǼه أَن يكون مǼوأقَل م 

سَبُهُ اŪاǿلُ  ََ ماً -عْلَما ما مَْ ي َ  -ً  ċشيخاً على كُرسِيِهِ مُعَم 

كونه مǼفيčا، وأنه   -وإما سَوċغَ توكيدَ امǼفيّ بِ  ُمأ مع أنَه ي معŘ اماضي، واماضي ا يؤُكدُ بالǼون 
 مضارع ي اللفظ.

 أ أن يقعَ بعد ُماأ الزائدة، غر مسبوقةٍ بأداة شرط. ومǼه: قوهم:4ُ

" وقول بِعنٍ ما أرَيَ ċǼك"، وقَ  ċَْتَنţُ :ًهُ"، ويروى أيضاċǼǼَِْتţُ وقوهم: "بأمٍ ما ،"! ċلُغن وهم: ŝَِهدٍ ما تَ ب ْ
 الشاعر:

 ًإذا ماتَ مǼهُم مَيِتٌ سُرقَِ ابǼُه ً ومِن عَضَةٍ ما يَ Ǽْبُنċَ شَكرǿُا

 امتǼاع توكيد المضارع بالǼون

 متǼع تأكيدُ امضارع بالǼون ي أربع حاات:

يزُ توكيدǽَ: كالقسم وأدوات الطلب والǼفي واŪزاء و ُماأ الزائدةِ.أن يكو  أ1ُ َُ  ن غرَ مسبوقٍ ما 
أن يكون مǼفيčا وافعاً جواباً لقَسمٍ، Ŵو: "واهِ ا أنقُضُ عهدَ امŖ". وا فرق بن أن يكون   أ2ُ

راً، كقوله تعاń: }تاهِ  -كهذǽ اȋمثلة   -حرفُ الǼفي ملفوظاً  ċتفتأ تَذكُرُ يوسفَح،  وأن يكون مُقد
 أَي: "ا تفتأُ".

 أن يكون للحال، Ŵو: "واهِ لتذǿبُ اآنَ"، ومǼه قول الشاعر: أ3ُ

 ًمَيǼاً ȋبُغِضُ كُلċ امرئ ً يُ زَخرِفُ قواً وا يَ فْعَلً
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 وقل اآخر: ًلسِنْ تَكُ قد ضاقتْ عليكمْ بيُوتُكمْ ً ليعلمُ رَيِ أَنċ بيŖَ واسعًُ

  من ام جواب القسَم، كقوله تعاń:أن يكون مفصوا أ4ُ

 }لسن مُتČمْ، أو قتُِلْتُمْ إńِ اهِ Ţُشرونح وقوله: }ولَسَوفَ يُ عْطيكَ رَبČكَ فَ تَ رْضىح.

 :  أحكام الǼون والفعل المؤكد بها

نونِ الǼسوة فا أ ا تَقعُ نون التوكيدِ اŬفيفةُ بعد ضمر التċثǼية، فا يقالُ: "واهِ لتَذǿباننْ" وا بعد 1ُ
يقال: "ا تَذǿبǼنْ" أمَا بعد واو اŪماعة وياءِ امخاطبة فتقَعُ، Ŵو: "ǿل تذǿبونَنْ؟ ǿل تذǿبيǼَنْ؟" 

. اذǿنُ. ا تذǿِنْ. إذǿِنْ.  وŴو: "ا تذǿنُْ

دة بعد ضمر التċثǼية، ثبتت اȋلفُ، وكُسِرت الǼونُ تشبيهاً ها بǼو 2ُ ċون امشدǼية أ إِذا وقعت الǼن التث
ي اȋماء Ŵو: "اكتبُانِ، ليِكتبُانِ". فإن كان الفعل مضارعاً مرفوعاً، حُذفت نون الرفع أيضاً، كيا 

." ċصل: "تكتباننȋل تكتبُانِ؟" واǿ" :وŴ ،ثاثُ نونات ńتتَوا 

ق باȋلف سهولة الǼط -ǿي الǼون اȋوń من الǼون امشددة  -ُوإما ثبتت اȋلف مع اجتماع ساكǼن 
 مع ساكن بعدǿاأ.

امكسورِ ما  -أو ياء امخاطبة  -امضمومِ ما قبلها  -أ وإذا وقعت نونُ التوكيد بعد واوِ اŪماعة 3ُ
حُذفت واوُ اŪماعة وياءُ امخاطبة، حَذَر التقاء الساكǼن، وبقيتْ حركةُ ما قبلهما على  -قبلها 

. ليِكتُ  ċِأَكتُن ، ċُو: "أَكتُنŴ ،حاها ، ċُن-  ċليَِدْعُن . ċادْعِن . ċصلُ:  -أدَْعُنȋوا ،" ċليَِ رْمُن ċإِرْمِن ċإِرْمُن
 ċليِكتبُون . ċاكتبُن . ċاكتبُون"-  ċليَِدعُون . ċأدُْعِن ، ċأدْعُون- ." ċليَِ رْمُون . ċإِرْمِن . ċإِرْمُون 

م Ţُذفُ الواوُ والياءُ اجتماع ساكǼنِ بعد فإن كان الفعلُ مضارعاً مرفوعاً Ţُذف نونُ الرفع أواً، 
." ċنǼَبيǿتذ ċبونَنǿصل: "تذȋوا " ċنǿِل تَذǿ ، ċُنǿل تَذǿ" :وŴ ،ونǼحذف ال 

ُحذفت نون الرفع كراǿية اجتماع ثاث نونات، فاجتمعت بعد حذفها ساكǼان: واو اŪماعة أو ياء 
  الواو والياء حذر التقاء الساكǼنأ. امخاطبة والǼون اȋوń من الǼون امشددة، فحذفت
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